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ЧЕТВЕРГ, 3 НОЯБРЯ 1988 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

С С С Р —наш общий д о м
За «круглым столом» «Правды»— члены ЦК КПСС, депутаты Верховного Совета СССР

ф  Азербайджанцы и эстонцы, русские и украинцы, коряки и ненцы, 
уйгуры и казахи, армяне и таджики, белорусы и грузины — более 
ста наций и народностей бок о бок живут и трудятся в нашем об
щем доме — Союзе Советских Социалистических Республик. После 
Великого Октября каждая союзная республика, каждый народ шаг
нули далеко вперед. Но события в Алма-Ате в декабре 1986 года, 
сегодняшняя ситуация вокруг Нагорного Карабаха, в Армении и 
Азербайджане, трагедия в Сумгаите, непростые процессы в При
балтике, в некоторых других регионах показали, что застойные 
годы отразились и на состоянии межнациональных отношений.
Члены Центрального Комитета КПСС, 

депутаты Верховного Совета СССР, 
правдисты собрались за  «круглым сто
лом*, чтобы обменяться мнениями по 
самым острым проблемам межнацио
нальных отношений.

В разговоре приняли участие: первый 
секретарь Ц К  Компартии К азахстана 
Г. В. Колбин, первый секретарь Ц К  КП 
Узбекистана г .  Н. Нишанов, заместитель 
заведующего Отделом организационно
партийной работы, заведующий подотде
лом межнациональных отношений Ц К

КПСС В. А. Михайлов, Председатель 
Совета Министров Грузинской ССР 
О. Е. Черкезия, член комитета П арла
ментской группы СССР, министр юсти
ции СССР Б. В. Кравцов, министр Неф- 
техимпрома СССР Н. В. Лемаев, ректор 
Вильнюсского госуниверситета И. П. Ку- 
билюс, директор средней школы г. Тар
ту X. А . Райк, старший продавец тал
линского Дома торговли В. Э. Сийтан, 
бригадир стройуправления «Ворошилов
град химстройь- М . П. Калюжная, инже
нер Вентспилсского предприятия по по

ставкам нефти и нефтепродуктов на экс
порт О. И. Пипикис, директор совхоза из 
Нагорно-Карабахской автономной обла
сти Азербайджанской ССР С. В. Ма- 
мунц, председатель колхоза имени Кали
нина Калининской области Н. А . П олез
ное, писатель Г. Г. Абашидзе, секретарь 
ВЦСПС К. Т. Турысов.

Председательствовал за  «круглым сто
лом* главный редактор «Правды* В. Г. 
Афанасьев.

ВЕДУЩ ИЙ. Предмет нашего разго
вора обозначен — межнациональные от
ношения, возникающие здесь проблемы, 
пути их решения.

Круг вопросов очень широк. Ни в ко
ей мере не ограничивая никого в сужде
ниях, высказываниях, предложениях, вы
водах, хотелось бы их конкретизировать.

Центральная проблема — «Партия и 
национальный вопрос*, партийное руко
водство развитием межнациональных от
ношений. X IX  Всесоюзная партийная

(Окончание на 3-й стр.)

Д Р У Ж Е С К А Я
Б Е С Е Д А

1 ноября Г енерал ь н ы й  
секретарь ЦК КП СС, П ред
седатель П резидиум а В ер
ховного Совета С С С Р М. С. 
Горбачев принял члена П ре
зидиума ЦК К П Ч , П редсе
дателя  правительства Ч С С Р 
Л . А дамеца, находивш егося 
в М оскве с рабочим визитом.

М. С. Горбачев тепло по
здравил Л. А дам еца с н азна
чением на высокий государ
ственный пост и пож елал но
вому главе чехословацкого 
правительства успехов в ре
шении назревш их задач  со
циально - экономии е с к  о г о 
развития страны .

Л. А дамец подчеркнул, 
что главной заботой нового 
правительства будет более 
полное раскры тие богатого 
экономиче с к  о г о и научно- 
технического потенциала, ко
торым обладает чехословац
кое общ ество. С реди ак ту 
альных задач —  повышение 
отдачи от капитальны х вло
жений, принятие неотлож 
ных м ер по охране природы, 
рационализ а  ц и я  промыш 
ленного производства и  ряд 
других. Ры чаг реш ения сто
ящ их перед нами проблем 
партия видит преж де всего в 
реформе хозяйственного ме

ханизм а, активном  вклю че
нии в перестройку рабочего 
класса и крестьянства, на
учно - технической н твор
ческой интеллигенции, моло
дежи.

Х отел бы, чтобы  у  наших 
чехословацких друзей все 
получилось так , к ак  они за 
думали, сказал  М . С. Гор
бачев. У верен, что так  и бу
дет. У вас есть свои пробле
мы, но Ч ехословакия — од
на из сам ы х развиты х со
циалистических стран и р ас 
полагает большими возмож 
ностями.

С ейчас в социалистическом 
содруж естве разворачиваю т
ся беспрецедентны е по мас
штабам и глубине процессы, 
и тут дело не в озарении 
каких-то отдельны х людей, а 
в объективны х ф акторах. 
Про себя мы мож ем сказать, 
что политика перестройки 
буквально ворвалась в нашу 
ж изнь. С оциалистический вы
бор, общ ественная собствен
ность. власть трудящ ихся, 
авангардная роль партии, 
ш ирокая дем ократия —  во
круг этих основных ценно
стей и разворачивается сей
час вся наш а работа.

М. С. Горбачев поделился

впечатлениями о состоявш ей
ся  недавно встрече с комсо
мольцами столицы. Радует, 
зам етил  ои, что молодежь, 
сам ая динамичная, можно 
сказать, неугомонная часть 
общ ества, по-настоя щ  е  м  у  
взялась  за  больш ие и серь
езны е дела, выдвигает много 
о р и г и н а л ь н ы х  мы слей и 
предложений. М ожно ска
зать , что перестройка нача
ла поставлять общ еству и 
новые кадры .

П ри обсуж дении вопросов 
советско - чехословацкого со
трудничества участники бе
седы бы ли едины в том, что 
развитие экономической и 
научно - технической коопе
рации м еж ду Советским Со
юзом и  Ч ехословакией — 
дело исклю чите л  ь н о  пер
спективное, обещ аю щ ее при
нести большой выигрыш  
обеим странам. Обе стороны 
готовы смелее идти на вне
дрение неординарных, нова
торских ф орм  экономическо
го взаимодействия. укреп
лять тем  самым материаль
ный ф ундамент друж бы  со 
ветского и чехослова ц  к  о г о 
народов.

(ТАСС).

а  с н и м к е :  п е р е д  н а ч а л о м  б е с е д ы .
Телефото ТАСС —  ГРУЗИНФОРМа.

•  В ЦК КП ГРУЗИИ

Итоги рейда-смотра 
готовности к зиме

Как уже сообщалось, 14— 16 
октября а республике прово
дился массовый общественный 
рейд-смотр готовности народ
ного хозяйства к работе в 
зимний период 1988— 1989 го
да. Он прошел на высоком 
организационном уровне. Уча
стив в рейде партийных коми
тетов, исполкомов Советов 
народных депутатов, их орга
низаторская работа повысили 
активность широкой общест
венности, первичных партор
ганизаций и их комиссий по 
контролю деятельности адми
нистрации, профсоюзных ко
митетов, групп и постов на
родного контроля, штабов 
«Комсомольского прожекто
ра», депутатских комиссий, до
мовых комитетов, средств 
массовой информации.

Результаты рейда смотра 
рассмотрены в большинстве 
первичных организаций, на 
расширенных заседаниях бюро 
городских и районных коми
тетов партии. В целом они 
подтвердили возросший по 
сравнению с предыдущими го
дами уровень готовности объ
ектов народного хозяйства к 
работе зимой.

По состоянию на 17 октября 
в республике создан запас ма
зута в объеме более 433 ты
сяч томи, что обеспечивает 
работу объектов неродного 
хозяйства в течение 45 дней 
в экстремальных условиях 
вместо предусмотренных по 
норме 20 дней. Емкость объ
ектов коммунального хозяй
ства республики уже заполне
на на 90 процентов.

С целью снабжения населе
ния топливом в горные районы 
завезено 384 тонны сжижен
ного газа. Эта работа продол
жается, и до 15 ноября общий 
запас будет доведен до 570 
тонн. Аналогичная работа про 
водится по обеспечению насе
ления другими видами топли
ва. Грузэнерго совместно с 
предприятиями потребителя
ми разработал дополнитель
ные регулировочные меро
приятия по нормальному про
хождению осенне - зимнего 
максимуме.

Вместе с тем ЦК КП Грузии, 
рассмотревший вопрос об ито
гах массового общественного 
рейда-смотра готовности ма 
родного хозяйства республики 
к  работе в зимний период, 
отметил, что на местах еще 
ие везде приняты необходи
мые меры по изжитию недо
статков и упущений в подго
товке к зиме.

Несмотря на неоднократные 
указания, Министерством стро
ительства, Грузагростроем и 
Главуксом при Совете Мини
стров ГССР не приняты доста
точные меры для ликвидации

отставания на строител ь с т в е 
объектов, п р е д  усмотренных 
планом развития коммуналь
ного теплоэнергетического хо
зяйства. Так, в г . Сухуми не 
обеспечены работы по кап
ремонту тепловых сетей. • В 
г. Батуми отстают от графика 
работы по изоляции тепловых 
сбтей. По-прежнему в г. Цхин
вали не спешат с комплекта
цией электрооборудованием и 
насосами расширяемой рай
онной котельной по ул. Остае- 
ва. Хроническое отставание 
допускается в г. Махарадэе в 
строительстве двух групповых 
котельных. В прошлом году « 
зоне действия этих котельных 
без отопления были оставлены 
четыре жилых дома.

В Гу дву та строительство теп
ловых сетей еще ие обеспе
чено откорректированной тех- 
документа ц. и е  й, в результате 
трестом «Абхаэстрой» план 
выполнен лишь на 32 процен
та. Республиканским объеди
нением «Сельжилкомхоз» ие 
начаты строительные работы 
тепловых сетей в г. МЦхета, 
где в течение года преду
сматривалось выполнение их 
в объеме 260 тысяч рублей.

Серьезную озабоченность 
вызывает затягивание сроков 
передачи ведомственных объ
ектов теплового хозяйства на 
баланс организаций Минжил- 
комбыта. Так, из предусмот
ренных планом текущего года 
222 котельных начаты работы 
лишь на 30.

В ряде регионов выявлены 
факты отставания в выполне
нии капитального ремонта жи
лищного фонда. В Юго-Осетин
ской АО повреждены и про
текают крыши большинства 
жилых домов, ме ремонтиру
ются системы центрального 
отопления и водоснабж е н и я. 
План капитального ремонта в 
автономной области выполнен 
всего лишь на 60 процентов.

Неудовлетворительное по
ложение складывается в Ам- 
бролаурском, Ахалкалакском, 
Душетском, Марнеул ь с к о м, 
Тиакетском, Самтредеком и 
других районах в деле подго
товки к зиме объектов здра
воохранения, просвещения и 
культуры, где допущено отста
вание в обеспечении топли
вом, е в ряде случаев и в 
проведении ремонта.

Не изжиты факты нерацио
нального, расточите л ь и о г о 
расходования электрической и 
тепловой энергии, не полно
стью используются имеющие
ся резервы, чему в немалой 
степени способствует отсут
ствие приборов учета расхода 
топливно - энергетических, ре
сурсов.

В Тбилиси, несмотря на оп
ределенное улучшение работы

в деле подготовки к зиме, не
которые организации союзно
го подчинения проявляют мед
лительность в приведении в 
порядок подведомств е н н ы *  
объектов теплового хозяйст
ва и жилья, что следует рас
ценить как недисципли н и р о- 
ванность соответствующих ру
ководителей, слабую работу 
первичных партийных и проф
союзных организаций. Такие 
факты имеют место в Грузин
ском республиканском совете 
по туризму и экскурсиям, 
Тбилтоние л ь с т р о е, тресте 
«Зактрансстрой», Управлении 
Закавказской железной до
роги, научно - производствен
ном объединении «Элва» и 
ряде других.

Рейд-смотр выявил • неготов
ность к работе в зимний пе
риод некоторых объектов тор
говли и общественного пита
ния, большая часть которых 
не будет обеспечена теплом. 
Это касается Абастуманского 
и Боржомского курортторгов, 
Потийского горторга. Вызы
вает озабоченность неудовле
творительное противопожар
ное состояние объектов отра
сли.

По причине недостаточного 
обеспечения строител ь н ы м и  
материалами медленно осу
ществляется ремонт ферм и 
помещений для скота в Абаш- 
ском, Аспиндзском, Дманис- 
ском, Ланчхутском, Чохатаур- 
ском, Маяковском, Сачхер- 
ском, Сагареджойском, Цалк- 
ском и других районах.

Ряд исполкомов местных 
Советов народных депутатов 
(гг. Гагра, Батуми, Кутаиси, 
Сухуми) несвоевременно фи
нансируют работы по подго
товке к зиме.

Недостатки, аыяв л е н н ы е  
рейдом-смотром, свидетель
ствуют о невнима т е л ь н о м ,  
примиренческом отношении 
соответствующих партийных 
комитетов, министерств и 
ведомств к делу подготовки 
объектов народного хозяйст
ва к зиме, самоотстранении 
их от решения вопросов, тре
бующих оперативного и дело
вого реагирования.

ЦК КП Грузии поручил об
комам, горкомам, райкомам 
партии, исполкомам местных 
Советов, министерствам и ве
домствам, объеди н е н и я м ,  
предприятиям и организациям 
принять неотложные меры к 
устранению выявленных в хо
де массового общественного 
рейда-смотра недостатков, бе
зусловному выполнение уста
новленных на 1988 год зада
ний по обеспечению народно
го хозяйства и населения рес
публики топливом и энергией.

(ГРУЗИНФОРМ).

Бюро ЦК КП Груэии обсу
дило вопрос о задачах по по
вышению ответственности ру
ководства производственного 
объедине н и я «Грузэлектро- 
маш* за строгое соблюдение 
договорной дисциплины. От* 
мечено, что в объединении 
медленно внедряются демо
кратические принципы расши
рения участия трудового кол
лектива е управлении пред
приятием, усиления экономи
ческих методов руководства. 
Это отрицательно сказывается 
на конечных результатах про
изводства и вызывает, в част
ности, срыаы а выполнении 
договорных обязательств по 
поставкам првдприятиям-емвж- 
никам электродвигателей ма
лой мощности.

Бюро Центрального Коми
тета признало работу руковод
ства «Груээлектромаш* по 
обеспечению важнейших на
роднохозяйственных заказов 
неудовлетворительной и стро
го предупредило генерально
го директора объединения, 
члена КПСС Г. Бугианишвилй. 
Руководству и партийному бю
ро объединения (секретарь — 
М. Сулааа) поручено осущест
вить неотложные меры по ис
правлению сложившегося по
ложении, всемерному ускоре
нию внедрения экономических 
методов управления, созданию 
благоприятных возможностей 
для высокопроизводительного 
труда и обеспечить выполне
ние обязательств по постав
кам электрических машин а 
полном объеме и номенкла
туре а соответствии с заклю
ченными на 1988 год догово
рами. Намечены также орга
низационно-технические меро
приятия по созданию на объ
единении д о п о л нительных 
мощностей для выпуска элек
тродвигателей бытового наз
начения.

Рассмотрев вопрос о ходе 
выполнения постановления ЦК 
КП Грузии, Совета Министров 
республики и Соепрофа Гру
зии о мерах по дальнейшему 
улучшению производственно
го быта на предприятиях, в 
организациях, колхозах и сов
хозах Грузинской ССР, бюро 
Центрального Комитета обра
тило внимание руководите
лей ряда министерств и ве
домств на необходимость уст
ранения недостатков и отста
вания в реализации предусмо
тренной названным постанов
лением программы. Отмечено 
также, что некоторые партий
ные комитеты недостаточно 
контролируют ход выполнения 
данного постановления.

Обкомам, горкомам, райко
мам партий поручено усилить ' 
контроль и повысить ответст
венность коммунистов—руко
водителей местных Советов, 
организаций, совхозов, кол 
хозов за обеспечение улучше
нии производственного быта с ‘ 
учетом особой политической 
и социальной значимости дан
ного вопроса. Повышается от
ветственность профсоюзных 
организаций за положение дел 
на данном участке.

Обсудив вопрос о мерах по 
выполнению требований по
становления вышестоящих ор
ганов о серьезных недостат
ках в обеспечении пожарном 
безопасности, бюро ЦК КП 
Грузии потребовало от обко
мов, горкомов, райкомов пар
тии, Советов Министров Аб
хазской АССР, Аджарской 
АССР, исполкомов Советов 
неродных депутатов Юто-Осе- 
тинекой АО , городов и райо
нов а корне изменить отно
шение к вопросам пожарной 
безопасности, считать обес
печение противопожарной за
щиты городов и других насе
ленных пунктов, а также объ
ектов народного хозяйстве 
неотъемлемой составной ча
стью работы по Ь>ране жиз
ни и здоровья людей, окру
жающей среды, борьбы зв 
Надежную сохранность соци
алистической собственности, 
высокую организованность, 
дисциплину и эффективность 
производства. Им, поручено 
рассмотреть состояние про
тивопожарной защиты объек
тов народного хозяйства, жм 
лого сектора и принять меры 
по улучшению организатор
ской и партийно - политичес
кой работы, направленной на 
усиление борьбы с пожарами, 
повышение ответственн О с Т и 
коммунистов, руководителей 
предприятий, организаций, уч
реждений за неукоснительное 
соблюдение правил пожарной 
безопасности.

Бюро ЦК КП Грузии одоб
рило проекты постановлений 
Совета Министров Грузинской 
ССР о генеральных схемах уп
равления системами Госагро- 
прома, министерств культу
ры, иностранных дел респуб
лики, Грузпотребсоюэа, Глав
ного архивного управлемм» 
при Совете Министров Гру
зинской сСр.

Ие заседании бюро ЦК КГ? 
Грузии были приняты реше 
мия и по некоторым другим 
вопросам общественно • по
литической и народнохозяйст
венной жизни республики.

«МИР»: ПОЛЕТ ПО ПРОГРАММЕ
Ц ЕН Т Р У П РА В Л Е Н И Я  ПОЛЕТОМ . (ТА СС). Влади

мир Титов, М уса М анаров и В алерий Поляков продол- ( 
ж аю т длительны й орбитальны й полет на борту научно- | 
исследовательского комплекса «М ир*.

Заверш ены  ещ е две серии астроф изических экспери- I 
ментоь в рамках международной програм мы  <.Рентген*.
С помощью телескопов модуля «К вант» проведены на- ! 
блю дения К рабовидной туманности и рентгеновского н е - ! 
точника в М алом М агеллановом облаке.

По программе геофизических исследований выполнен - 
цикл телевизионны х съем ок отдельны х районов М олдавии 
и Крыма. Эти работы  космонавты проводили с целью  | 
изучения состояния сельскохозяйственны х угодий, а так- } 
ж е зон загрязнен и я атмосф еры  промыш ленными выбро- » 
сами.

В  программу работ экипаж а вклю чены  астроф изичес $ 
кие эксперименты с использованием магнитного спектро- < 
метра «М ария», изучение характеристик земной атмос
ф еры , технологический эксперимент «В ихрь».

В ходе дйя  командир и бортинж енер смонтирую т и 
подготовят к предстоящ ей работе технологическую  уста
новку «Зеркально  - лучевая печь», а  врач-исследователь 
по графику медицинского контроля проведет очередиое 
обследование системы  кровообращ ения.

Работа в космосе проходит по намеченной программе. {

_ I

У К А З  
Президиума Верховного Совета Грузинской ССР

О НАЗНАЧЕНИИ т. ДЖИНДЖИХАДЗЕ В. Г. 
МИНИСТРОМ ТОРГОВЛИ ГРУЗИНСКОМ ССР

Президиум Верховного Совета Грузинской ССР постанов
ляете ,

назначить т. Джкмджмхедзе Важа Гвронтьевича минист
ром торговли Грузинской ССР.

Председатель П резидиуме 
Верховного Совета Грузинской ССР 

П. ГИЛАШВИЛИ.

Секретарь Президиума 
Верховного Совета Грузинской ССР 

В. КВАРАЦХЕЛИЯ.
Тбилиси.
1 ноября 1986 года.

Н О В О С Т Р О Й К А  П И Ц У Н Д Ы
По дорога из Турции я Гру- 

| 3*ю, открывшейся недавно в 
приграничном селе Сарпи, к 
берегам абхазского Чермомо- 
рья прилетела первая «ласточ
ка». Здесь, у  голубого луко
морья, где в зеленом разливе 

! с°сновых и самшитовых рощ 
стоят белоснежные корпуса 

! гостиниц-пансионатов Пицунды, 
архитекторы, инженеры и ра

бочие турецкой фирмы «Ко- 
рай-бвйтур» начали строитель
ство лечебно-оздоровительно
го комплекса Госкоммнтуриста
СССР.

31 октября 1988 года на 
строительной площадке со
стоялась торжественная цере
мония закладки первого кам
ня а фундамент здания новой 
комфортабельной эдревницы.

Выступившие не многолюд
ном митинге посол Турции в 
СССР Волкам Вурал, замести
тель министра внешнеэконо
мических еввзей СССР Олег 
Давыдов, вице-председатель 
совета директоров Памукбан- 
ка Джавит Орал, министр 
строительства Грузинской ССР 
Дамир Маиджгаладзе, вице-

президент ассоциации турец
ких подрадчиков Озер Олч- 
мен, председатель Совета Ми
нистров Абхазской АССР Отар 
Зухбая, вице-председатель со
вета директоров фирмы «Ко- 
рай-байтур» Октеи Тезгорен, 
владелец «Чукурова холдинг» 
Мехмет Эмин Карахмет гово
рили об историческом значе

нии идущей в нашей стране 
перестройки, которая сближа
ет народы, укрепляет торгово- 
экономические и культурные 
связи между ними. Одним из 
образцов развивающихся от
ношений добрососедства ме
жду СССР и Турцией, подчер
кивали они, является контракт 
на строительство лечебно-оз
доровительного комплекса на 
курорте Пицунда. Об этом го
ворится и в символическом 
послании потомкам, которое.

скрепив своими подписями, 
вложили партнеры в металли
ческую капсулу и опустили ее 
в фундамент строящегося зда
ния.

Советская и турецкая сто
роны, закладывая этот фунда
мент, еще раз встретятся на 
такой же торжественной цере
монии в сентябре 1990 года— 
при сдаче «Корай-байтур» в 
эксплуатацию комплекса.

(ГРУЗИНФОРМ).

Д ж нидж нхадае В аж а Героитьа- 
вич, 1031 года рож дения, чдек 
КПСС с 1958 года, грузин, обра
зование высшее — окончил Мос
ковский институт внеш ней тор
говля-

Трудовую деятельность ои начал 
в 1955 году в Тбиллромторге уп
равления розничной торговли г. 
Тбилиси товароведом, затем  рабо 
тал в Министерстве торговля Гру
зинской ССР заместителем  н ачаль
нике управления организация тор
говли,

С 1Й1 года Д ж и кдж н хад зе  
В. Г. — на советской работе, был 
старш им референтом, заведующ им 
группой, заведую щ им отделом тор
говли и управления делам и  Сове
та М*ивс»РО» Грузинской ССР- 8

1985 году был назначен первым 
зам естителем  министра торговля 
Грузинской С СР. С 1969 года р а 
ботал управляю щ им Грузвовторой 
Г осбанка СССР,

С 1977 года переводится на рв- 
боту я г. М оскву заместителем 
председателя В неш торгбанка СССР.

С 1983 года по настоящ ее время 
Д ж н н дж и хадзе  8 . Г. — п редседа
тель правления М еждународного 
банка  вкоиочического сотрудниче
ства.

Д ж и кд ж н х ад зе  8 . Г. избирался 
членом Ревизионной комиссии Ком
партии Грузни, депутатом Верхов
ного Сонета Грузинской ССИ. Н а
граж ден орденами Трудового Крас
ного Знамени, «Зн ас  П очета», ме
далями.



2 СТР. «ЗАРЯ ВОСТОКА» 3 НОЯБРЯ 1988 Г

УГЛУБЛЕНИЮ ХОЗРАСЧЕТА
ПАРТИЙНУЮ ПОДДЕРЖКУ

Совещание в Ы.М НПСС

Решениями XIX Всесоюзной 
партийной конференции постав
лена задача завершить форми
рование нового экономического 
механизма, довести принципы 
хозяйственной реформы до каж
дого рабочего места.

31 октября в ЦК КПСС состо
ялось совещание, на котором 
были рассмотрены состояние 
дел и меры по углублению хоз
расчета. В нем приняли участие 
руководители министерств и ве
домств, ответственные работни
ки ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС, ЦК компартий 
союзных республик, крайкомов 
и обкомов партии, ученые, ру
ководители предприятий, пред
ставители трудовых коллекти
вов различных отраслей народ
ного хозяйства.

Открывая совещание, член 
Политбюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС Н. Н. Слюньков отме
тил, что партия на апрель
ском (.1985 г.) Пленуме ЦК и 
XXVII съезде поставила задачу 
исторической значимости — пре
одолеть негативные тенденции 
и обеспечить ускорение соци
ально-экономического развития 
страны.

Следуя этому курсу, январ
ский и июньский (1987 г .) Пле
нумы ЦК КПСС, XIX Всесоюзная 
партийная конференция вырабо
тали широкую программу обнов
ления всех сторон жизни совет
ского общества, его демократи
зации, осуществления реформы 
политической системы и ради
кальной экономической рефор
мы. ,

В стране начался процесс оз
доровления экономики. Удалось 
продвинуться вперед по пути ее 
социальной переориентации.

За 9 месяцев текущего года 
темп прироста национального 
дохбда составил 4,7 процента, 
реальных доходов населения — 
3,5 процента, производительно
сти общественного труда — 5,2 
процента. Заметен сдвиг в эф
фективности производства. Бо
лее высоких конечных результа
тов, чем в среднем по стране, 
достигают предприятия, осуще
ствляющие свою деятельность 
на принципах полного хозяйст
венного расчета и самофинанси
рования.

Вместе с тем анализ показы
вает, что преимущества новой 
системы хозяйствования не вез
де используются в должной ме
ре, Еще не удалось изжить ад
министративно-командные мето
ды руководства деятельностью 
предприятий. Значительное ко
личество предприятий остается 
убыточными. Нет заметных 
сдвигов в ресурсосбережении, 
снижении материалоемкости 
производства.

Для успеха экономической ре
формы исключительное значе
ние имеют внедрение и углубле
ние внутрипроизводственного 
хозяйственного расчета, разви
тие передовых форм организа
ции труда и управления, особен
но коллективного и арендного 
подряда.

Однако хозяйственный расчет 
медленно осваивается в цехах, 
участках, бригадах. В связи с 
этим не в полной мере реализу
ются преимущества социалисти
ческого строя, не обеспечивают
ся соединение планового руко
водства с интересами личности 
и коллектива, создание на этой 
основе мощных стимулов эконо
мического и социального прог
ресса. Задача заключается в 
том, чтобы на деле поднять 
каждого труженика до уровня 
реального хозяина положения 
дел на своем производстве. В 
этом суть использования чело
веческого фактора.

Пока же в промышленности в 
бригадах, использующих элемен
ты хозрасчета, занято менее по
ловины рабочих. Подрядные ме
тоды применяют лишь около 10 
процентов рабочих.

Оплата труда рабочего, брига
ды, коллектива не поставлена в 
зависимость от конечных резуль
татов работы — произведенного 
продукта, его качества, расхода 
материальных ресурсов, своевре
менности сдачи продукции смеж
ным бригадам и цехам. Нужен 
хозрасчет в бригадах, на участ
ках, в цехах. Он экономически 
заставляет человека и коллектив 
работать на общее дело, на об
щий результат. Внедрение внут
рипроизводственного хозрасчета 
необходимо и для демократиза
ции производственных отноше
ний.

В долговременном плане раз
витие производства во многом 
определяется применяемой техни
кой. Партия и правительство 
принимают меры к тому, чтобы 
сосредоточить усилия на ключе
вых направлениях научно-техни
ческого прогресса, осуществить 
прогрессивные структурные сдви
ги в экономике. Но ведь и но
вую, и старую технику применя
ют рабочий и инженер. И если 
они не заинтересованы в ее наи
более эффективном использова
нии, потерянные возможности 
производства при новой технике 
будут гораздо большими, чем 
при старой. Поэтому чем совер
шеннее техника, тем более не
обходим внутрипроизводствен
ный хозрасчет, тем выше эффект 
от его применения.

В центр хозяйственных преоб
разований необходимо сейчас по
ставить рабочего. Перестроить 
производственные отношения в 
бригаде, на участке и в цехе, 
развить на этой основе инициа
тиву и предприимчивость каждо
го, повысить его ответственность 
и получить большую отдачу — 
в этом суть задачи. Надо.доби
ться, чтобы не только министр и 
директор, но и каждый рабочий 
чувствовал, что от него лично

зависит успех перестройки, что 
его жизненный уровень — в его 
собственных руках.

С докладами на совещаний вы
ступили первый заместитель 
председателя Госплана СССР 
С. А . Ситарян и председатель 
Госкомтруда СССР И. И. Гладкий. 
Они подчеркивали необходимость 
углубления хозрасчетных отно
шений внутри предприятий, ши
рокого использования методов 
коллективного и арендного под
ряда. Много внимания было уде
лено проблемам, сдерживающим 
углубление хозрасчета. В их чис
ле было указано на необходи
мость совершенствования плани
рования, ускорения развития оп
товой торговли средствами про 
изводства, усиления материаль
но-финансовой сбалансированно
сти в народном хозяйстве, более 
широкого применения второй 
формы полного хозяйственного 
расчета предприятий.

Подробно рассматривался ход 
освоения трудовыми коллектива
ми хозрасчетных методов хозяй
ствования, в том числе коллек
тивного и арендного подряда. 
Отмечалось, что в некоторых 
министерствах, например, Мин- 
леспроме СССР, Минстроймате- 
риалов СССР основная часть 
предприятий успешно осваивает 
коллективный подряд. В ближай 
шие годы трудовым коллективам 
необходимо полностью перейти, 
на хозрасчетные методы хозяй
ствования.

В прениях выступили секре-' 
тарь Московского обкома КПСС 
В. Ф . Новиков, начальник цеха 
«Атоммаша» (Ростовская об
ласть) В. Н. Кузнецов, водитель 
Химкинского автотранспортно
го предприятия (Московская об
ласть) С. Н. Сысоев, заведую
щий кафедрой МГУ Г. А . Егиаза- 
рян, секретарь Краснодарского 
крайкома КПСС В. А. Воронько, 
директор НПО «Одесхолодмаш» 
Г . С. Антоненко, министр лег 
кой промышленности БССР Н. Т. 
Гулев, начальник ГЭУ Минлес- 
прома СССР Н. А . Медведев, ди
ректор Бутовского комбината 
строительных материалов (Мо
сковская область) М. А . Боча
ров, секретарь парткома Ленин
градского станкостроительного 
ПО им. Свердлова А. Н. Гусев, 
бригадир сборщиков, председа
тель совета трудового коллекти
ва ПО «Запорожтрансформа- 
тор» В. М. Нестеренко, секре
тарь парткома ПО «Конвейер» 
(г . Львов) Е . Ф . Шелкаев, ди
ректор Первого часового завода 
(г . Москва) А . С. Самсонов, ди
ректор Верхне-Синячихинского 
фанерно-плитного комбината 
(Свердловская область) К. А. 
Белялов, начальник ГЭУ Мин- 
стройматериалов СССР В. Г . По
ляков, заместитель генерально
го директора Могилёвского ПО 
«Химволокно» Г . В. Хилькевич.

Подводя итоги совещания, 
Н. Н. Слюньков отметил, что со
стоялся полезный разговор об 
углублении хозрасчета. Положе
ние дел на этом участке далеко 
не соответствует потребностям 
сегодняшнего дня. Основная 
часть трудящихся не охвачена 
пока хозрасчетными формами 
организации и стимулирования 
труда. Особую тревогу вызывает 
состояние хозрасчета на пред
приятиях ряда важнейших на
роднохозяйственных комплексов.

В машиностроении, например, 
подрядные методы применяют 
только 3 процента рабочих. Вну
трипроизводственным хозрасче
том охвачено менее половины 
трудящихся. Изучение механиз
ма хозрасчета специалистами на 
ряде предприятий машинострое
ния показало, что применяемый 
внутрипроизводственный хозрас
чет во многом носит формальный 
характер. Показатели оценки 
деятельности цехов не согласо
ваны с системой планирования, 
почти не применяются принципы 
взаимной экономической ответ
ственности и хозрасчетных пре
тензий цехов друг к другу.

Сходное положение в отрас
лях металлургического комплек
са, неблагополучны дела и в хи
мико-лесном комплексе. В Мин- 
химпроме СССР и Минудобрений 
СССР подрядные методы освои
ли лишь 2 процента, а хозрас
четные условия применяют 40 
процентЬв работников. Слабо 
развиты хозрасчетные отноше
ния также на предприятиях 
транспорта и связи. Особенно 
отстает в этом отношении Ми
нистерство путей сообщения 
СССР.

Вместе с тем в стране имеют
ся многие предприятия и даже 
целые отрасли, которые, углу
бив хозрасчет, внедрив его в 
цехах, участках и бригадах, до
биваются резкого повышения 
эффективности хозяйствования. 
Трудовые коллективы предприя
тий Миннефтехимпрома СССР, 
применяя хозрасчет, при кото
ром фонд заработной платы 
формируется по чистой продук
ции, в текущем году на 11 про
центов увеличили производи
тельность труда. Быстрее стала 
снижаться себестоимость про
дукции за счет экономии мате
риальных ресурсов.

Углубляя хозрасчет и коллек
тивный подряд, 40 предприятий 
Минэлектротехпрома СССР пе
решли на вторую форму полно
го хозрасчета. Производитель
ность труда у них растеТ, а’ се
бестоимость' снижается в 1,5— 
2 раза быстрее, чем у осталь
ных коллективов.

В освоении хозрасчета нам 
есть на что опереться. В каж
дой отрасли имеются коллекти
вы, умело применяющие внутри
производственный хозрасчет, 
по-настоящему живущие арен
дой и за счет этого добиваю
щиеся резкого скачка в повы

шении эффективности хозяйст
вования. '

Главное условие успеха — это 
привлечение рабочих и инже
нерно-технических работников 
на сторону новых хозрасчетных 
методов. Надо разъяснить, по
казать рабочим, что с перехо
дом к хозрасчетным методам 
появляется возможность тру
диться более инициативно, с 
большей отдачей, больше зара
батывать. Внутрипроизводствен
ный хозрасчет выгоден и пред
приятию, и рабочему.

Партийным комитетам пред
приятий, администрации, сове 
там трудовых коллективов сле
дует быстрее ломать один из 
тормозов внедрения действен
ного хозрасчета — укоренивше
еся иждивенчество, уравни
ловку, уверенность, что как бы 
предприятие ни работало, а го
сударство зарплату обеспечит.

Конечно, социализм — это об
щество гарантий, но гарантии 
даются под определенные обя
зательства. Надо исправлять 
положение, платить только за 
реальный результат, за работу, 
за качество и количество тру
да.
• Другая задача — донести до 
всех работающих конкретные 
формы внутрипроизводственно
го хозрасчета, дать им простые 
и понятные методы определения 
результатов и подсчета затрат. 
Люди должны ясно видеть, что 
все заработанное они получат.

Если рабочие поймут, что пе
реход на подряд им выгоден, 
что он вполне реален, то они 
станут горой за новые методы. 
Но для этого нужна не трибун- 
ная, а кропотливая, настойчи
вая, экономически грамотная 
работа партийных комитетов с 
людьми.

В условиях внедрения внутри
производственного хозрасчета 
исключительно важна работа с 
инженерно-техническими работ
никами, экономистами. Органи
зация и проведение в жизнь 
подряда и аренды требуют из
менений во внутризаводском пла
нировании, стимулировании и 
учете. Среди отдельных специ
алистов предприятий встречает
ся настороженное отношение к 
новым методам, незаинтересо
ванность в них, а иногда и их 
неприятие, сопротивление вне
дрению хозрасчета.

Что сделать, чтобы преодо
леть эти настроения? Прежде 
всего необходима увязка опла
ты их труда с результатами де
ятельности обслуживаемых под
рядных коллективов. В ряде 
случаев инженеров, техников и 
экономистов целесообразно 
включать в подрядные коллек
тивы и платить им по результа
там работы коллективов. Гос
комтруду СССР следует рас
смотреть сложившееся положе
ние и принять по этому вопросу 
соответствующее решение.

Важное значение имеет со
вершенствование организации 
производства. Внедрение хозрас
чета, переход к подряду часто 
требуют ее перестройки. Прихо
дится создавать крупные ком
плексные бригады, выпускаю
щие конечную продукцию, укруп
нять участки, подчас объеди
нять или, наоборот, ‘разукруп
нять цехи. Здесь важны твор
ческий подход и решения, ис
ходя из конкретных условий.

Логика развития внутрипроиз
водственного хозрасчета ведет 
коллективы от более простых 
его форм к коллективному под
ряду, а затем и к аренде. Опыт 
показывает, что наибольший 
эффект достигается не при ло
кальном внедрении хозрасчета 
на отдельных участках или 
бригадах, а при охвате хозрас
четом всех подразделений пред
приятия, колхоза, совхоза в це
лом.

Важен вопрос организации на 
предприятиях достоверного уче
та. Без него действенный хоз
расчет наладить невозможно. 
Мешает устаревшая методология 
учета. Госкомстату СССР необ
ходимо ускорить создание ме
тодики и документации первич
ного учета, отвечающих требо
ваниям действенного внутрипро
изводственного хозрасчета.

Затрудняет учет недостаток 
измерительных приборов, на что 
следует обратить внимание Мин- 
прибора СССР.

Партийные организации долж
ны учитывать в работе, что че
рез хозрасчет каждый труженик 
непосредственно привлекается 
к управлению производством, 
чувствует свою ответственность 
за его судьбу, свою сопричаст
ность к общему делу., становит
ся хозяином социалистической 
собственности.

Широкое применение внутри
производственного хозрасчета 
во многом сдерживается недо
статочной активностью мини
стерств. Вместо конкретной по
мощи предприятиям, создания 
условий для внедрения хозрас
чета, обобщения и распростра
нения опыта многие министерст
ва увлекаются составлением 
формальных планов. В них пре
дусматриваются лишь некото
рые подготовительные работы.

Многие методические доку
менты, разработанные отрасле
выми организациями по внедре
нию внутрипроизводственного 
хозрасчета, носят неконкретный 
характер, мало помогают работ, 
никам предприятий. Задача ми
нистерств — в кратчайший срок 
обеспечить все трудовые кол
лективы необходимыми методи
ческими документами, учитыва
ющими передовой опыт, воору
жить их рекомендациями по при
менению новых хозрасчетных 
форм.

Важно осуществлять система

тическое обобщение и анализ 
практики внутрипроизводствен
ного хозрасчета, пропагандиро
вать передовой опыт. В этих це
лях министерства должны в пол
ной мере использовать потен
циал своих научно-исследова
тельских институтов. На пред
приятиях ждут от них помощи 
по всему комплексу вопросов.

Одной из важнейших задач 
министерств в области внедре
ния внутрипроизводственного 
хозрасчета должна стать учеба 
кадров новым методам хозяйст
вования. Исключительно важно, 
чтобы она велась на базе кон
кретного ознакомления с пере
довым опытом деятельности 
хозрасчетных бригад, участков, 
цехов. Сложившаяся в застой
ный период экономическая ма
лограмотность работников силь
но затрудняет освоение передо
вых методов хозяйствования. 
Экономический всеобуч пока 
медленно набирает обороты и 
не оказывает еще своего воз
действия.

Распространять положитель-, 
ный опыт, заботиться о ростках 
нового, прогрессивного и эф
фективного — в этом должен 
проявляться новый стиль ра
боты министерств. Работники 
аппарата министерств обязаны 
в полной мере овладеть эконо
мическими методами управле
ния.

Для углубления хозрасчета и 
доведения его до каждого ра
бочего места потребуется мно
гое сделать социально-экономи
ческим отделам ЦК компартий 
союзных республик, крайкомов 
и обкомов.

Первейшая задача — напра
вить усилия партийных органи
заций на предприятиях на то, 
чтобы создать в коллективах 
настрой на освоение передовых 
форм хозрасчета. Нормой дол
жен стать постоянный поиск 
возможностей для применения 
новых, более эффективных 
форм организации и Стимулиро
вания труда. Мало уделяется 
внимания анализу и широкому 
распространению передового 
опыта. Необходимо наладить 
обмен опытом коллективов, по
ставить его на твердую органи
зационную основу, сделать луч
ший опыт общим достоянием.

Большую помощь во внедре
нии хозрасчета на предприятиях 
должны оказать научно-иссле
довательские учреждения, ву
зы, имеющиеся в каждом ре
гионе страны. Они призваны во
оружить социально - экономи
ческие отделы и трудовые кол
лективы анализом происходя
щих перемен, методикой освое
ния наиболее ‘перспективных 
форм внутрипроизводственного 
хозрасчета. Именно так дейст
вуют, например, ученые Инсти
тута экономики и организации 
промышленного производства 
Сибирского отделения Академии 
наук СССР, преподаватели Но
вочеркасского политехническо
го института, Московского фи
нансового института. Так мо
гут и должны работать все на
учные учреждения.

Особое значение в обобще
нии и распространении передо
вого опыта приобретает сейчас 
местная печать. Однако она по
ка еще недостаточно полно и 
конкретно рассказывает. о де
лах передовых коллективов, ма
териалы не всегда раскрывают 
механизм удачного использова
ния хозрасчетных методов. Сей
час особенно нужны содержа
тельное и глубокое осмысление 
и показ опыта передовых кол
лективов. Это важное условие 
пропагандистского обеспечения 
углубления хозрасчета.

Мы должны поставить перед 
собой ясную и определенную 
цель: в следующую пятилетку 
вступить с  полностью отрабо
танным хозяйственным механиз
мом, все уровни которого дей
ствовали бы согласованно. По
этому хозрасчет, и в первую 
очередь коллективный и аренд
ный подряд, должен быть не 
только доведен до каждого це
ха, участка и бригады, но и 
так отлажен, чтобы рабочий 
оказался лично заинтересован в 
производстве трудовым коллек
тивом большего объема продук
ции, повышении ее качества, 
выпуске ее с наименьшими за
тратами. Эта задача поставлена 
XIX Всесоюзной партийной кон
ференцией, и наш долг — до
биться ее выполнения.

Задача эта не •воЛько хозяй
ственная, но и политическая. Ее 
решение является важнейшим 
условием успеха всей экономи
ческой реформы, обновления 
социализма. Через хозрасчет 
меняется положение трудящихся 
в обществе, преобразуются их 
отношения к социалистической 
собственности. Одной из важ
нейших причин неудач предыду
щих экономических реформ, в 
том числе и реформы 1965 го
да, было то, что новые хозрас
четные стимулы не были дове
дены до каждого трудящегося 
на предприятии.

Сейчас через действенный 
внутрипроизводственный хоз
расчет и самоуправление мы 
можем и должны принципиально 
изменить производственные от
ношения. Хозрасчет, доведенный 
до рабочего места, явится ос
новой демократизации общест
венной жизни, реального уча
стия каждого трудящегося в 
управлении производством и об
ществом. На этой прочной ос
нове сложится новая политиче
ская ситуация в обществе, ко
гда рабочий человек будет вы
полнять функции хозяина про
изводства, хозяина страны.

(ТАСС).

НОВЫЙ СОСТАВ ПРЕЗИДИУМА АКАДЕМИИ
Состоялось обще* собрание 

Академии Мауи Грузинской 
ССР. Оно было посвящено вы
борам нового, состава прези
диума Академии.

Собрание открыл президент 
АН Грузии академик А. Тав* 
хелидэе.

Члены президиума, вице-пре
зиденты АН Грузии С . Дурми- 
шидзе и Г . Джибладэе, акаде
мики-секретари научных отде
лений Академии А. Цагарели, 
Г. Цицмшвили, Ш . Дзидэигу- 
ри, М. Дараселия, члены пре
зидиума И. Абашидзе, А . Дэи- 
дзигури в связи с возрастом 
утверждены советниками пре
зидиума Академии. От имени 
коллектива Академии им вы
ражена глубокая благодар
ность за многолетнюю плодо
творную научно-организатор
скую ‘ работу, подготовку на
циональных Научных кадров.

Собравшиеся были также 
Информированы, что еще рань
ше вице-президент Академии 
наук Грузии А. Прангишвили 
был переведен советником
президиума, а академик-секре
тарь Отделения прикладной
механики, машиностроения и 
процессов управления В. Гоме- 
лаури По его просьбе — со
ветником дирекции Института 
систем управления. Академик 
АН Грузии, Э. Андроникашви- 
ли назначен почетным дирек
тором Института физики АН
республики.

Участники общего собрания 
Академии наук республики вы
разили уверенность, что ма
ститые ученые продолжат
свое служение грузинской со

ветской науке, Не пожалеют 
сил и энергии для передачи 
своего богатого опыта моло
дым.

Перед общим собранием 
Академии наук а восьми на
учных отделениях Академии 
были проведены общие со
брания, где были избраны 
академики-секретари отделе
ний. В Отделении проблем 
сельскохозяйственной науки 
выборы не проведены, испол
нение обязанностей академи- 
ка-секретаря отделения будет 
возложено на вновь избран
ного вице-президента Акаде
мии наук, куратора этой от
расли.

Констатировалось, что со
брания а  отделениях были 
проведены в условиях демо
кратизма, гласного, обстоя
тельного обсуждения представ
ленных кандидатур академи- 
ков-секретарей. Итоги выборов 
рассмотрены и одобрены пре
зидиумом Академии наук рес
публики, постановившим пере
дать Их на утверждение об
щего собрания.

Основываясь на итогах ши
рокого обсуждения, президи
ум представил общему собра
нию Академии наук кандида
туры вице-президентов, акаде- 
мика-секретаря Академии, ака- 
демиков-секретарей научных 
отделений и членов прези
диума.

Тайным голосованием вице- 
президентами Академии наук 
Грузинской ССР избраны ака
демики АН Грузии А. Апаки- 
дзе, И. Прангишвили, Г. Сана- 
дзё.

На должность академика- 
секратаря Академии наук рес
публики избран академик АН 
республики Л. Габуния.

Академиками - секретарями 
научных отделений Избраны 
академики Академии наук 
Грузии:

математики и физики — Дж. 
Ломинадзе, наук о земле — 
И. Гамкрелидзе, прикладной 
механики, машиностроения и 
процессов управления — М. 
Хвингия, химии и химической 
технологии — Г. Гвелесиани, 
биологии — М . Заалишвили, 
физиологии и эксперименталь
ной медицины — Т. Ониани, 
языка и литературы — Г. Ци- 
цишвили. Исполняющим обя
занности академика - секре
таря Отделения общественных 
наук избран член-корреспон- 
дент Академии наук респуб
лики Р. Метревели,

Членами президиума Ака
демии Наук республики избра
ны академики АН республики 
Н. Амаглобели, Г. Меликишви- 
ли, Э . Сехниашвили. Исполня
ющим обязанности члена пре
зидиума Академии избран, 
член - корреспондент Акаде
мии наук Грузии Г. Чоговадзе.

На общем собрании было 
подчеркнуто, что с начала бу
дущего гоДа существенно ме
няется порядок финансирова
ния из государственного бюд
жета научных организаций. 
Наука, в том  числе и акаде
мическая, переходит На пре
имущественное финансирова
ние крупномасштабных Кон
курсных программ исследо
ваний в области естественных

и технических наук. Особо бу
дут финансироваться межот
раслевые научно - техничес
кие программы союзного зна
чения. Поэтому участие я та
ких программах имеет решаю
щее значение для штаба рес
публиканской науки.

Общее собрание утвердило 
директоров научных учреж
дений системы Академии наук 
Грузинской ССР. Директором 
Института физики утвержден 
Академик АН республики Г. 
Харадзе, Геологического ин
ститута имени А . И  Джанели
дзе —  доктор геолого-мине- 
ралогических наук Ш. Адамия, 
Института неорганической хи
мии и электрохимии — член- 
корреспондент Академии наук 
Грузии Л. Джапаридзе, Инсти
тута фармакохи м и и имени 
И. Г. Кутателадзе — член-кор
респондент Академии наук 
Грузии Э. Кемертелидзв, Ин
ститута ботаники имени Н. И. 
Кецховели — член-корреспон
дент Академии наук Грузии 
Г. Нахуцришвили, Института 
истории грузинского искусст
ва имени Г. Н. Чубннашвили— 
член • корреспондент Акаде
мии художеств СССР, доктор 
искусствоведения Н. Джанбе* 
ридзе, Абхазского института 
языка, литературы и истории 
имени Д. И. Гулиа — доктор 
исторический наук В. Ардзин
ба.

В работе общего собрания 
Академии наук республики 
принял участив секретарь ЦК 
Компартии Грузин Н. Попха- 
Дэв.
/

(ГРУЗИНФОРМ).

ПЛЕНУМЫ ПАРТИЙНЫХ КОМИТЕТОВ
Состоялась Потийсквя го

родская партийная конферен
ция.

На первом пленуме вновь 
избранного горкома партии 
первым секретарем Потий- 
ского горкома Компартии Гру
зии избран П. Ш. Берая, вто
рым секре т а р е м избрана 
Л. Л . Какулия, секретарем 
К. Г. Учанеишвили.

В работе конференции и 
пленума принял участие и вы
ступил заместитель Предсе
дателя Совета Министров - — 
председатель Государственно
го планового комитета Грузин
ской ССР О. Г. Вардзелашви- 
ли.

♦  *  *
Состоялась - Гегечко р с к а я 

районная партийная конфе
ренция. <

На первом пленуме вновь 
избранного райкома партии 
первым секретарем Гегечкор- 
ского райкома Компартии Гру
зии избран Р. Н. Начкебия, 
вторым секретарем избран 
Р. Д . Убилава, секретарем 
Н. М. Харебава.

В работе конференции и 
пленума принял участие и вы
ступил министр народного об
разования Грузинской ССР 
Г. Н. Енукидэе.

*  ★ *
Состоялась Ахметская рай

онная партийная конферен
ция.
. На первом пленуме вновь 
избранного райкома партии 
первым секретарем Ахмет- 
ского райкома > Комп а р т и и  
Грузии избран Т« И. Матиа-

шаили, вторым секретарем 
избрана Д . Т. Гомелаури, сек
ретарем Н, Д . Отиашвили»

В работе конференции -1 и 
пленума принял участие и вы
ступил секретарь ЦК Компар
тии Грузии Н. А. Читанавв,

*  *  *
Состоялась Зестафонская 

районная партийная конферен
ция.

На первом пленуме вновь 
избранного райкома партии 
первым секретарем Зестафон- 
ского райкома Компартии Гру
зии избран Д . В. Горгодзе, 
вторым секретарем избран 
В, А . Датиашвили, секретарем 
Н. А. Саладзе.

В .работе конференции и 
пленума принял участие ответ
ственный работник ЦК КПСС
А. Е. Селиванов.

*  *  *
Состоялась Марнеуль с к а я 

городская партийная конфе
ренция.

На первом пленуме вновь 
избранного горкома партии 
первым секретарем Марке- 
ульского горкома Компартии 
Грузии избран Н. В. Комахи- 
дзе, вторым секретарем из
бран Г. Э. Худавердов, сек
ретарем А. А. Клешимна.

*  *  *  
Состоялась Душетская рай

онная партийная конферен
ция.

На первом пленуме вновь 
избранного райкома партии 
первым секретарем Душетско- 
го райкома Компартии Грузии 
избран Н. А. Одишвили, вто
рым секретарем избран Э. И.

Гари б а ш в и л и, секретарем 
Л, Г. Турманаули.

*  *  *
Состоялась Карельская рай

онная партийная конференция.
На первом пленуме вновь 

избранного райкома партии 
первым секретарем Карель
ского райкома Компартии 
Грузии мЛран О . Р. Киласо- 
ния, вторым секретарем из
бран Г. Н, Беруашаили, сек
ретарем М. В. Инасаридэе.

*  *  *
Состоялась Кедская район

ная партийная конференция.
На первом пленуме вновь 

избранного райкома партии 
первым секретарем Кедско- 
го райкома Компартии Грузии 
избран М. А . Махарадэе, вто
рым секретарем избран Н. М. 
Барамидзе, секретарем Э. Ш. 
Нинидэе.

*  *  *
Состоялась Самтр е д с к а я 

районная партийная конфе
ренция.

На первом пленуме вновь 
избранного райкома партии

первым секретарем Самтред- 
ского райкома Компартии Гру
зии избран Т. К. Микадэе,
вторым секретарем избран
М. Н. Мукерия, секретарем 
Н. А . Гелеишвили. *

*  *  *
Состоялась Тианетская рай

онная партийная конференция.
На первом пленуме вновь 

избранного райкома партии
первым секретарем Тианат-
ского райкома Компартии Гру
зии избран Н. Н. Мгелиашви- 
ли, вторым секретарем избран 
Л. Г. Мокверашвили, секрета
рем Р. И. Куршавишвили.

*  *  *
Состоялась Цагерская рай

онная партийная конферен
ция.

На первом пленуме вновь 
избранного райкома партии 
первым секретарем Цагер- 
ского райкома Компа р т и и 
Грузии избран Э. К. Гугава, 
вторым секретарем избран 
К . С. Мушкудиани, секретарем 
Г. Р. Копалиани.

СЕССИЯ МАРНЕУЛЬСКОГО ГОРОДСКОГО 
СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Состоялась сессия Марие-
ульского городского Совета
народных депутатов, рассмот
ревшая организационный воп
рос.

Сессия освободила 3 . А. 
Иманову от обязанностей 
председателя исполкома Мар
неульского городского Сове
та народных депутатов в связи

с переходом на другую ра
боту.

Председателем исполкома 
Марнеульского городского Со
вета народных депутатов из
бран X. И. Халилов, работав
ший вторым секретарем Мар
неульского горкома Компар
тии Грузии.

(ГРУЗИНФОРМ).

Ш  Имя Гайоэа Кекелидэе хоро
шо известно в тоннельном отряде 
Лк 32 «Тбилтоннельстроя». Возглав
ляем ая  нм бригада по праву счи
тается одной из лучших. Сейчас 
Гайоэ Кекелидзе и его  товарищ и 
с  успехом трудятся  на ш ахте М 51, 
осущ ествляя строительство новой 
станции «В аж а П ш авела».

Ш  Н а  с и и м в е :  передовая
швея Кутаисского швейного произ
водственного объединения имени 
Кирова Н. Навроэаш вили.

Фото Валерия Атабекова.

ЦЕЛЬ-УЛУЧШ ИТЬ ПРЕПОДАВАНИЕ 
Г Е О Г Р А Ф И И  Г Р У З И И

В Министерстве неродного 
образования Грузинской ССР 
рассмотрен вопрос о мерах 
по улучшению состояния пре
подавания географии Г руэии 
в учебных заведениях респуб
лики.. В принятом решении от
мечено, что в соответствии с 
постановлениями партии и пра
вительства ‘ органы народного 
образования последовательно 
заботятся о повышении каче
ства Преподавания географии, 
уровня экологической культу
ры учащихся, совершенствова
нии их экономического обра
зования и воспитания. Разра
ботаны и осуществляются но
вые программы по географии, 
подготовлены рекомендации 
по улучшению преподавания 
географии Грузии, издана ме
тодическая литература, сняты 
два учебных фильма по физи
ческой и экономической гео
графии республики, переведен 
на грузинский язык учебник 
по природоведению для V 
классе, увеличено количество 
уроков географии Грузии, соз
дана лаборатория молодых 
преподавателей, организуются 
выездные научно-практические 
конференции, совещания-се
минары по актуальным вопро
сам улучшения преподавания 
предмета.

Несмотря на проделанную 
работу, в преподавании геогра
фии Грузии все еще много 
недостатков. В частности, со
вершенно неудовлетворитель
ны объем и содержание учеб
ного курса, а  нем не учтены 
ландшафтные и экономические 
изменения республики, недо
статочно отображены вопросы 
экологии. У данной дисципли
ны отсутствует самостоятель
ный статус, а преподавание ве

дется разобщенно, в курсе кем 
физической, так и экономиче
ской географии СССР, что, ес
тественно, не дает учащимся 
полного Представления о гео
графии родного края.

У  определенной части пре
подавателей учебных заведе
ний республики нет специаль
ного образования, не по наз
начению используются уроки 
природоведения, невысок уро
вень учебно-материальной ба
зы школ, они не обеспечены 
картами, атласами на грузин
ском языке, контурными кар
тами, наглядными пособиями, 
диафильмами, кодопозитивами 
и др.

Часть учителей не обеспе
чивает квалифицирова и н о е  
преподавание географии Гру
зии по той причине, что не зна
ет данный курс, не использу
ет должным образом воспита
тельный потенциал. Учащиеся 
слабо разбираются в законах 
природы. С природоохранной 
точки зрения, воспитательная 
работа оторвана от практики.

В учебных заведениях низок 
уровень методической подго
товки молодых специалистов, 
имеется несоответствие между 
программой и учебником. По 
сей день не издана новая про
грамма по географии Грузии, 
не создан новый учебник, не 
подобраны авторские коллек
тивы, школы не обеспечены 
учебными атласами географии 

ы Грузии. На оказывается необ
ходимая учебно-методическая 
помощь * учителям географии 
негруэинских школ. Не уделя
ется должное внимание каче
ству перевода учебника по 
географии Грузии.

С целью искоренения недо
статков и дальнейшего улуч

шения преподавания геогра
фии Грузии а учебных заве
дениях республики министер
ство утвердило план комплекс
ных мероприятий по улучше
нию ее преподавания. В со
ответствии с планом в 1989— 
1990 годах будут изданы про
грамма по географии Грузии, 
методическая литература, кни
га для чтения, дополнительные 
пособия, подобран авторский 
коллектив для создания ориги
нальных учебников.

В профессионально-техниче
ских училищах будет введен 
курс экологии. Приняты меры 
по преподаванию с 1990 года 
курса экологии в средних спе
циальных учебных заведениях. 
Будут изданы на грузинском 
языке учебный атлас геогра
фии Грузинской ССР, учебные 
карты, контурные карты Гру
зии, сняты сериалы учебных 
фильмов по географии, диа
фильмы, слайды, кодопозити- 
вы. Поставлен вопрос о соз
дании русских секторов фа
культета географии в педаго
гических вузах, кафедр гео
графии *— а Цхинвальском и 
Телааском педагогических ин
ститутах.

Интереснее станут телеуро- 
ки, будет уделено особое вни
мание освещению вопросов, 
предусмотре и н ы х  учебным 
курсом географии Грузии, ото
брана тематика телепередач, 
которая будет способствовать 
развитию г е о г рафического 
мышления учащихся.

Намечены также другие кон
кретные мероприятия, направ
ленные на улучшение препо
давания географии Грузии в 
учебных заведениях респуб
лики. (ГРУЗИНФОРМ).
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С С С Р —наш общий дом
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

конференция всесторонне проанализиро
вала состояние нашего общества, отме
тила, что партийные организации порой 
упускают из своего поля зрения этот 
важный участок. Отсюда, мягко говоря, 
неприятности, которые мы испытываем 
сейчас с вами в нашем большом совет
ском доме. Как это возникло и что нуж
но делать партийным комитетам и пар
тийным организациям,* чтобы поправить 
положение? •

О советском народе. Это положение 
играет очень важную роль в выработке 
национальной политики, интернациональ
ном воспитании. Между тем иные орга
ны печати вдруг застеснялись этого по
нятия, стараются иной раз надеть на се
бя скорлупу просто национальную, за 
бывая, что любой наш народ, любая на
ша республика есть составная часть 
единого Союза Советских Социалистиче
ских Республик.

Возьмем проблемы национальных об
разований в самом широком смысле это
го слова. У нас есть республики, союз
ные и автономные, есть автономные об
ласти, автономные округа и есть бо
лее 55 миллионов человек, которые про
живают за пределами своих националь
но-территориальных формирований или 
не имеют таковых. Как быть с ними?

Дальше. Наш единый народнохозяйст
венный комплекс и республиканский хоз
расчет. Как они должны взаимодейство
вать и как при этом хозяйственном рас
чете— региональном, национальном—обе
спечить интересы Советского Союза, ин
тересы всех народов СССР. Националь
ные проблемы во многом упираются в 
материальную базу, корнями уходят в 
экономику. Острый вопрос — соотноше
ние центра и мест.

О языке много ведется споров. Есть 
верные суждения, есть не совсем вер
ные, есть просто неверные. Что здесь 
нам нужно делать? По какому пути 
идти?

Или, скажем, такие понятия, как ин
тернациональное, национальное и нацио
налистическое. Иной раз мы националь
ное понимаем как националистическое, 
что совершенно неверно. А бывает и дру
гая сторота медали —  националистиче
ское пытаются выдать за  национальное 
и даже за интернациональное.

Пожалуйста, кто возьмет первым сло
во, начнет этот, я скажу, непростой раз
говор. Кстати замечу, что это первая 
встреча из числа запланированных ре
дакцией «Правды»'. Мы намерены при
гладить и послушать ученых-ооществове- 
до&у экономистов, рабочих, колхозников.

В. А. М ИХАИЛОВ. Демократизация, 
гласность, плюрализм мнений высветили 
теневые стороны национальных отноше
ний, которые долгое время игнорирова
лись, загонялись вглубь, но они же соз
дали и необходимые условия для демо
кратического преодоления этих недугов.

Крупный шаг в теоретическом и прак
тическом обосновании национальной по
литики, в период перестройки сделала 
XIX партийная конференция. Как изве
стно, она приняла отдельную резолюцию 
по этому вопросу. Другое дело, насколь-' 
ко партийные комитеты сориентирова
лись? Что нового в их работе и дейст
венно ли это новое?

Г. В. КОЛВИН. Мы поставили задачу 
упреждать проблемы. Конкретный опыт, 
накопленный после событий 1986 года в 
Алма-Ате, убедил нас, что эта работа 
должна вестись постоянно и целенаправ
ленно представительными органами. В 
партийных комитетах, не раздувая шта
ты, а сокращая ненужные звенья, созда
ли сектора межнациональных отноше
ний. Они анализируют положение дел, 
определяют, кому чего не хватает и что 
надо предпринять, не дожидаясь, когда 
вопрос из национального перерастет в 
националистический. Это очень тонкая 
грань.

В Верховном Совете республики соз
дали комиссию межнациональных отно
шений. И  соответственно — комиссии в 
местных Советах. В комиссию при Вер
ховном Совете республики входят люди 
разных национальностей.

В. Г. АФАНАСЬЕВ. Не бюрократиче
ская ли система?

Г. В. КОЛВИН. В том-то и суть, что 
структуры эти заполнены не чиновника
ми, а представителями всех наций и на
родностей, проживающих в Казахстане. 
Постарались сделать так, чтобы пред
ставитель одного народа заботился об ин
тересах другого. Много работаем с твор
ческой интеллигенцией, которая во мно
гом формирует общественное мнение. 
Было приятно, когда на одной из встреч 
услышали: «Теперь мы поверили, что вы 
ведете справедливую политику в межна
циональных отношениях».

Это очень важно, когда люди верят 
нам, партийным руководителям. Для 
этого слово и дело должны совпадать. 
Людям надо говорить правду. Нельзя 
обещать им золотые горы, а  надо исхо
дить из реального. И  обязательно дово
дить до конца начатое. Возьмем жилищ
ную проблему. Она волнует людей. 
«Правда» уже писала, как мы ее реш а
ем. К  7 ноября и нынче, как и в прошлом 
году, выполняем годовой план. З а  два 
года удалось снять свыше 40 процентов 
очередников. Народ поверил нам, сам ак 
тивно включился в работу. То же самое 
с продовольственным снабжением. За  
три года потребление мяса на дуйгу на
селения в республике увеличилось на 10 
килограммов. Лучше стало и с товарами 
народного потребления.

В Казахстане люди тяжелы на подъ
ем с точки зрения миграции, в то же 
время большой избыток трудовых ре
сурсов. К ак быть? Чтобы загрузить всех, 
привезли работу к людям: где возмож
но^ построили филиалы предприятий лег
кой промышленности, широко использу
ем надомный труд. Это дало возмож
ность получить дополнительно товаров 
народного потребления только в легкой 
промышленности примерно на 200 мил
лионов рублей.

Одним словом, стараемся полнее 
учесть интересы людей, ищем сегодня 
оптимальные решения межнациональных 
вопросов. Это во многом способствует 
оздоровлению обстановки в республике.

В. А. М ИХАИЛОВ. Одной из причин 
осложнения межнациональных отношений 
является тот факт, что механизм управ
ления национальными процессами, учета 
интересов наций и народностей в ка
кой-то степени был деформирован. Это 
началось еще в 30-е годы. С одной сто
роны, наша программа в национальном 
вопросе ясна, и она благородна. А с дру
гой — ъпл сталкиваемся с  такими явле
ниями, когда интересы той или иной на
циональности ущемлялись, не учитыва
лись. И  это приводило к конфликтам: 

Геннадий Васильевич говорит о том, 
что в Казахстане созданы в партийных 
комитетах сектора, соответствующие ко
миссии в Советах, лично первый секре-

просом. Это, конечно же, хорошо. Но 
опять-таки тут работает больше субъек
тивный фактор, а  должен быть меха
низм, который бы не допускал отклонений 
и нарушений этих тончайших граней в 
сочетании национального и интернацио
нального. В связи с этим не заслужива
ет ли внимания рассмотрение, скажем, 
такого вопроса, как создание в Верхов
ных Советах республик, и прежде всего 
в таких многонациональных, как РСФ СР, 
Казахстан, Узбекистан и других, своих 
Советов Национальностей, палат нацио
нальностей, которые бы представляли 
интересы народов, проживающих в этих 
республиках?

Г. В. КОЛБИН. Я  считаю, что это 
принесет пользу.

Р . Н. НИШ АНОВ. Несомненно. Все 
нации и народности будут иметь предста
вительства в Совете Национальностей. 
Это особенно хорошо для тех респуб
лик, которые имеют автономные образо
вания. У нас, например, Каракалпак
ская АССР.

И в этом направлении можно идти и 
дальше. Вот тут говорилось, что более 
55 миллионов людей разных националь
ностей проживает вне своей территории. 
А почему бы внутри республик или об
ластей не создавать для них националь
ные районы, даже национальные сель
советы? Как правило, они живут ком* 
пактно. В частности, возьмем тех же 
крымских татар, корейцев, которые про
живают в Узбекистане. Если создать на
циональные образования, то они были 
бы представлены закономерно в верхов-

Где-то в середине 60-х годов на
ши экономисты выдвинули тезис о том, 
что в Советском Союзе закончилось вы
равнивание экономических уровней рес
публик. Под этой эгидой и была вырабо
тана экономическая стратегия. Ф акти
чески же экономического выравнивания 
республик не произошло. Иные и сей
час развиваются однобоко. Скажем, ог
ромные регионы РСФ СР к востоку от 
центра, часть Казахстана, Украины, об 
ладающие богатейшими природными ре
сурсами, ставшими национальными кла
довыми, одновременно являются регио
нами, обделенными в социальном отно
шении. Богатство подчас оказывается ло
вушкой, ибо подчинено одному: быст
рее взять его. А люди? О них мало ду
мают. Возникает потребительское отно
шение к человеческой личности. П оявля
ется министерское, ведомственное иж
дивенчество, которое очень часто вы
дается за  иждивенчество отдельных рес
публик. А этот перекос зачастую  ведет 
к перекосу межнациональных отношений.

И  еще. В результате деформации цен, 
о которой я говорил, национальный до
ход в регионах, где развиты добываю
щие отрасли, меньше, хотя люди тру
дятся в полную силу. Нам надо поду
мать об этом.

В. Г. АФАНАСЬЕВ. Да, неэквивалент
ный обмен имеет место.

К. Т . ТУРЫ СОВ. Вот как в этих усло
виях переходить на хозрасчет террито
рий?

О. Е. ЧЕРК ЕЗИ Я . Как-то получилось, 
что переход региона на хозрасчет и са-

спилсе на предприятии, подчиненном со
юзному ведомству. Наш город интерна
циональный. Н о это и ооостряет его 
проблемы. Центральный аппарат дает ас
сигнования лишь на решение «своих» 
проблем. А на предприятии работают 
люди неместные. Местные жители таких 
ассигнований лишены. Возникло стран
ное положение — они ничьи: ни риж
ские, ни московские. Пасынки. Вот лам  
и причины для  конфликтов. И- сейчас 
у меня поручение как у депутата Вер
ховного Совета СССР выбить хоть ка
кой-нибудь процент отчислений для го
рода.

О. Е. ЧЕРК ЕЗИ Я . А если к централи
зации приплюсовать еще элементарную 
нашу бестолковщину? Скажем, простей
шая вещь — пишущая машинка с гру
зинским шрифтом—целая проблема для 
многих наших учреждений. А это сразу 
же обретает характер русификации.

Или такой факт. Не один раз поруча
ли Министерству связи ГССР оснастить 
наши телеграфы аппаратами с грузин
ским шрифтом. Ведь что получается? 
Человек посылает телеграмму из одного 
села в другое. И  пишут русским шриф
том грузинские слова. Получается порой 
такая нелепица, что ни грузин, ни рус
ский толком не могут прочесть или хо
тя бы понять смысл.

Подобные факты в целом ряде случа
ев стали национальной проблемой. А 
ведь даже в одной республике, где на
селение однородно, к развитию регио
на надо подходить с учетом конкретных 
условий. Те или иные перекосы вызыва-

Национальный вопрос сегодня стоит 
остро. По-моему, главную ошибку де
лали в школе, в программах. Так, у нас 
в школах русские не изучали эстонский 
язык, хотя эстонцы обязательно зани
маются русским. Это была ошибка, ис
правляем ее.

И. П . КУБИЛЮ С. И у нас в республи
ке то же самое происходило. Сфера 
культивирования литовского языка вы

теснялась, все время суживалась. А 
возьмите преподавание в школах исто
рии Литвы. Ее почти и не было, этой ис
тории. Как, впрочем, и географии. Все 
это надо исправлять, и сейчас это де
лается. ч

После XIX конференции обществен
ность нашей республики стала очень ак
тивной. Просто цепная реакция, как го
ворят атомщики. Причин много. Это и 
наши ошибки, и просчеты центральных 
органов по отношению к республике. 
Это и не демократичные, как мы счита
ем, выборы на XIX партконференцию в 
Литве. В Москве говорилось одно, а у 
нас делалось другое. Люди остались не
довольны этим. И  как результат по
явились Народный фронт, «Саюдис» — 
движение за перестройку. В целом это 
прогрессивное движение, хотя к нему 
кое-кто и примазывается.

Правильно тут говорилось: партий
ные комитеты — а я  бы сказал партий
ная бюрократия — медленно перестраи
ваются. -В обществе идет обновление, 
идет радикализация, и теми методами, 
какие были вчера, работать по старин
ке сегодня уже нельзя..Т о, что не еде-

Участники «круглого стола» «Правды»
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тарь ЦК республики занимается этим б о 

ном органе и верховный орган  помогал 
бы в решении всех их проблем.

В. А. МИХАИЛОВ. Кстати, опыт 
функционирования национальных райо
нов, национальных Советов у нас был. 
Многие из присутствующих, наверное, 
помнят довоенные греческие районы, не
мецкие, еврейские... Только в  РС Ф С Р и  
на Украине было создано более трехсот 
районов и около трех тысяч сельских 
Советов. Благодаря им решались многие 
вопросы развития культуры, языка, удо
влетворения других национальных по
требностей. А почему бы в городах не 
иметь национальные клубы, культурные 
центры?

Г. Г. А БА Ш И ДЗЕ. Думаю, что толь
ко польза от этого.была бы.Самое пре
красное в нашей жизни — это дружба 
народов. Ее мы воспевали. И никто, на
верное, не думал о том, что доживем до 
сумгаитских событий. Да, тут самые раз
ные причины. О  некоторых уже говори
лось. Я хотел бы сказать о писателях.

Положение писателей таково, что, вер
ный своему народу, он не может пойти 
против такого течения, как в Карабахе. 
Когда весь народ выходит на демонстра
цию, писатель не может запереться у 
себя дома. Азербайджанский писатель 
выходит со своим народом, армянский — 
со своим...

Н. А . ПОЛАЗНОВ, Но для чего вы
ходит? Бывает, массы идут и по невер
ному пути, поддавшись слащавым речам 
демагогов, преследующих свои амбици
озные цели. Кто же, если не писатель, 
скажет людям правду?

Р . Н. НИШ АНОВ. Не только писа
тель. Должны сказать свое слово пар
тийный работник, средства массовой ин
формации.

Г. Г. А БА Ш И ДЗЕ. У нас в Грузии ча
сто вызывают большое раздражение не
которые средства информации, когда 
преступления Сталина и Берии переносят 
на весь грузинский народ. Как будто 
преступников не было у других народов, 
как будто злодеяний не совершали лю
ди других национальностей. Сталин и Бе
рия большой урон причинили самому 
грузинскому народу. Начиная с 1921 
года все время были расстрелы у нас, а 
в 1937 году уничтожена лучш ая часть 
нашей интеллигенции.

Р . Н. НИШ АНОВ. Добавлю, что и так 
называемые «узбекские дела» оскорби
тельны для узбеков. Любому здравомыс
лящему человеку понятно, что «хлопко
вые дела» — это лишь звено в общей це
пи преступлений нечестных людей. Нель
зя  ответственность за  преступления от
дельных лиц перекладывать на совесть 
всего народа. Такой подход средств мас
совой информации возмущает людей.

К. Т. ТУРЫ СОВ. Немало могут сде
лать по совершенствованию межнацио
нальных отношений общественные орга
низации, профсоюзы, комсомол. К со
жалению, они не в полной мере выпол
няют свои функции. Сейчас то и дело 
раздаются разговоры о том, что при рас
пределении общественных фондов по
требления не соблюдается социальная 
справедливость. В некоторых республи
ках Средней Азии, например, в Туркме
нии, в семьях десять и более’ детей, в 
русских же семьях — один-два ребенка. 
Ясно, что пользуются они общественны
ми фондами неодинаково. Цены и зар
плата у нас деформированы. Это тоже 
сказывается.

мофинансирование сейчас напрямую свя
зывается с вопросом национально-эконо
мического суверенитета. Думается, мы к 
этому подходим несколько упрощенно. 
Невозможны ни хозрасчет, ни самофи
нансирование без урегулирования цено
образования на сырье, материалы, на то
вары. Между тем укоренились и во
шли в практику такие понятия, как до
тационная республика, эмиссионная рес
публика. Причем все перемешалось. И 
за первое осуждают, и за второе руга
ют. Скажем, Грузия до сих пор была 
недотационной. Но всю жизнь была 
эмиссионной, пртому что продукция 
реализуется за  пределами республики 
и, естественно, деньги остаются там. Эти 
вопросы должны быть решены. И х мож 
но урегулировать экономическим путем, 
но ни в коем случае нежомандно-адми- 
нистративными методами.

Сейчас нет-нет да и раздаются голоса 
и у нас тоже о том, что надо, мол, до
биться национального экономического су
веренитета. Чем вызвано это? Здесь го
ворилось о том, что кое-где было ослаб
лено внимание к  национальным пробле
мам. Думаю, что не кое-где, а  везде 
должного внимания не было. Мы как- 
то отделяли в жизни проблемы нацио
нальные от проблем экономических. Ин
тернациональное воспитание и нацио
нальные проблемы — это было на уров
не парадных встреч по объяснению в 
любви. Отсюда все и идет. Подход, мо
жет быть, и был, но подход очень по
верхностный. А сейчас, в условиях глас- 
ностиА все всплыло на поверхность.

Многие вопросы не поднимали не по
тому, что их не было, а  потому, что их 
загоняли вглубь, чтобы не создавать из
лишних сложностей в жизни. Давала и 
дает о себе знать излишняя централи
зация нашей жизни во всех сферах.

И. П. КУБИЛЮ С. Вот-вот. Я один раз 
уже по телевидению говорил и сейчас 
повторю: до каких пор какой-то Иван 

Петрович в 421-м кабинете будет решать, 
строить ли туалет в таком-то литовском 
городе, название которого он и произ
нести не может? А коридоры в Москве 
длинные...

Н . В. ЛЕМ АЕВ. По-моему, Ионас Пят- 
рович, вы несколько отстали от жизни. 
Сегодня мы не занимаемся туалетами. 
Предприятия и объединения Миннефте- 
химпр/ма работают в условиях хозрас
чета. Имеют свои деньги, и что хотят, 
то и строят. На счетах трудовых кол
лективов 653 миллиона рублей. Вот в 
Казахстане поставили задачу — обеспе
чить жильем каждого труженика рань
ше 2000 года. Мы поможем. И в дру
гих подобных случаях — тоже.

И. П. КУБИЛЮ С. П ока эта самостоя-

ют недовольство людей. А если это на 
национальной почве, то это уже беда1 А 
мы часто этого не учитываем.

Р . Н. НИШ АНОВ. Идея хозрасчета и 
самофинансирования регионов сама по 
себе хороша. В прошлом году мы пере
вели на хозрасчет агропромышленный 
комплекс Сурхандарьинской области. 
Опыт оказался удачным. Почти 100 мил
лионов прибыли имеем и ни одного убы
точного хозяйства. Но нельзя подходить 
к этому делу механически.

Правильнр, надо привести в порядок 
ценообразование. У нас тоже дотация 
почти два миллиарда. Но не учитывает
ся, что из всего производимого хлопка 
только 9 процентов перерабатывается в 
республике.

Хозрасчет, самофинансирование и эко
номическая независимость — это раз
ные вещи. Одно дело — углубленно за
няться хозрасчетом и самофинансирова
нием и совершенно другое — экономи
ческая независимость. Мы все связаны 
тысячами нитей друг с другом, и их ни 
в коем случае нельзя порушить? Наобо
рот, надо всемерно укреплять единый 
народнохозяйственный комплекс. В этом 
наша сила.

II. В. ЛЕМ АЕВ. Но не все это делают. 
Я только что с заседания Президиума 
Верховного Совета СССР. Там принима
лось важное решение для народного хо
зяйства — о строительстве нового про
мышленного комплекса. Сегодня без хи
мии мы как без рук. Все с этим соглас
ны. А вот строить комплекс и белору
сы, и украинцы отказываются. Хоть на 
Луне теперь его возводи. Решили вот в 
тайге. Придется вложить туда около 15 
миллиардов...

Б . В. КРАВЦОВ. Мы уже говорили 
об экономических недугах, которые, ко
нечно, сказываются на межнациональ
ных отношениях. Причин тоже касались. 
Я хотел бы заглянуть немножечко впе
ред. Что нас ждет завтра?

Если говорить о правовом аспекте в 
системе межнациональных отношений, то, 
думаю, мы можем сейчас уже обра
титься к проекту Закона об изменениях 
и дополнениях Конституции, который 
сейчас обсуждается. Н а что бы хотелось 
обратить внимание? Все важнейшие, 
животрепещущие проблемы теперь будет 
решать Съезд народных депутатов. Он 
сможет оперативно рассматривать вопро
сы о составе СССР, в его компетенции 
утверждение образования новых ав
тономных республик и автономных об
ластей в составе союзных республик. 
В компетенции Президиума Верховного 
Совета СССР — введение при необходи
мости новых форм управления.

X. А. РА И К . Главное богатство стра-
тельность предприятий больше теорети -- ны — это наша многонациональность.
ческая, а  на практике, без, центра — ни 
шагу. И еще. Сейчас в ходу понятие об 
иждивенчестве. Люди недовольны, ког
да их называют так. Это даж е оскорби
тельно. Литва сельскохозяйственная, она 
убыточная, потому что цены на продук
ты сельского хозяйства многие годы не 
повышались, а на технику, удобрения— 
росли. Д а еще как! Литва мяса на од
ного жителя производит больше, чем в 
СШ А. Так какие же мы иждивенцы, ко
гда так  трудимся? В экономике у нас 
стремление к хозрасчету, хотя понима
ем, что это трудно.

О. И . П ИПИКИС. Я  хотел бы поддер
жать товарищей. Чрезмерная централи
зация — это наш бич. Я  работаю в Вент-

Но, думается, мы не всегда разумно 
распоряжаемся этим богатством. Здесь 
уже поднимался вопрос о воспитатель
ной работе. А начинается она в школе. 
Мы у себя стремимся привить ребятам 
чувство уважения к другим нациям. 
Проводим фестивали дружбы, конферен
ции, праздники искусств, другие меро
приятия. У нас много друзей на Украи
не, в Москве, Армении, Белоруссии... 
Чтобы лучше знать, чтобы дружить, 
надо чаще общаться, бывать в гостях 
друг у друга. А мы в последние годы 
несколько сузили возможности в этом 
плане. Стоимость турпоездки высока. 
Смешно, американцев приглашаем по
жить у нас дома, а  друг друга?

лала по перестройке партийная бюро
кратия, взял на себя «Саюдис». К со
жалению, центральная печать практиче
ски ничего не пишет о том, что проис
ходит в Прибалтике. А слухи ходят 
всякие. Вот даж е в гостинице «Москва» 
невольно довелось слышать разговор о 
том, что из Прибалтики уже русских бу
дут выселять. Литовцы что-то там зате
яли. Ничего подобного нет, а  слухи гу
ляют...

Еще раз повторяю, в «Саюдисе» есть 
и очень далеко идущие. Но это отдель
ные люди. Когда идет революционное 
преобразование, вокруг него всякое бы
вает. И  не надо бояться этого. *

Я  работаю с молодежью давно. Если 
хотите, процитирую одного классика: 
«Быть молодым и не быть радикалом — 
это значит не иметь сердца. Быть ста
рым и не быть консерватором — это 
значит не иметь ума». Мне кажется, в 
этом есть большой смысл, хотя, как и 
все изречения, оно условно.

Г. Г. А БА Ш И ДЗЕ. Многие партийные 
работники подозрительно относятся к 
так называемым неформальным объеди
нениям, боятся идти к людям, мягко го
воря. А  надо сказать, иные неформаль
ные объединения делают хорошие дела. 
У нас в течение ряда лет был военный 
полигон рядом с памятником VI века. 
Лучший образец зодчества бездумно раз
рушался, пока общественность не вста
ла  на его защиту.

Видимо, мы в свое время неправиль
но были воспитаны и других тоже не
правильно воспитали, что дошли до то
го, что у нас- сегодня есть. Я  думаю, 
что литература и вообще искусство, пар
тийные организации должны решать эти 
вопросы, ближе подойти к проблемам и 
глубоко изучать, обобщать их. Это тем 
более необходимо сейчас, в условиях де
мократии. Ни для кого не секрет, что 
зачастую  к молодежи, чистой, искрен
ней, примазываются люди, заинтересо
ванные мутить воду, толкающие на не
обдуманные шаги. Мы должны оградить 
от влияния этих людей.

По-моему, очищение социализма от 
коррозии, решение национального во
проса на ленинских принципах всех уст
роит. И  армян, и азербайджанцев, и гру
зин, и таджиков, и эстонцев...

О . И. ПИПИКИС. Соседи мои справа 
И слева—представители Эстонии и Л ат
вии, другие товарищи высказали свою 
точку зрения о языке. Я  с ними ергла- 
сен: живя в республике, нельзя не знать 
языка. Особенно тем, кто работает в 
сфере обслуживания, в Советах, проф
союзе, комсомоле, партийных комите
тах. Предлагаю ввести надбавки к зар
плате за это. Почему человек, работая в 
ресторане, принеся справку, что знает 
английский, получает доплату? А  здесь, 
в быту, где сейчас создаются зачастую 
конфликтные ситуации, нет? Хотя бы в 
начальный период надо стимулировать.

В. А . МИХАИЛОВ. Знание двух-трех 
языков должно стать нормой. Один пи
сатель из Прибалтики но этому поводу 
говорил: я  знаю три языка и меня на
зывают националистом. А другой живет 
в республике двадцать лет, знает один 
русский язык — он интернационалист. 
После победы Октябрьской революции, 
когда партийные работники ехали в на
циональные республики или области, 
они, как правило, в течение самого ко
роткого времени изучали национальный 
язык. И  люди старшего поколения сей

час даж е удивляются, как это так: мы 
все знали язык и познавали культуру и 
не было никаких трений. А в последние 
годы — десять — пятнадцать лет отсут
ствие этой культуры межнационального 
общения и правильной языковой полити
ки привело к неприятным конфликтам.

В. Г. АФАНАСЬЕВ. И сейчас вот 
Геннадий Васильевич Колбин так посту
пает. Работал в Грузии, овладел грузин
ским, приехал в Казахстан и тотчас на
чал изучать казахский, недавно встре
тился с казахской молодежью, и гово
рил на ее родном языке. Это надо все
мерно поощрять.

О. И . ПИПИКИС. Не надо бояться об
щественных формирований, они приносят 
пользу. Скажем, наш Народный фронт 
призывает всех, независимо от нацио
нальной принадлежности, участвовать в 
перестройке. В республике появляются и 
другие общественные организации. Но 
они не идут навстречу, воспринимают 
Народный фронт как обиду.

Я был на митингах Народного фронта. 
Был там призыв не смешивать браки. 
Многие восприняли его как расовый. Но 
это не так. Новая семья должна вливать
ся в жизнь республики, она будет жить 
в Латвии, а поэтому должна знать тра
диции своего народа... Ведь в семье рож
даю тся дети. Они должны знать язык, 
культуру народа, среди которого живут. 
Иначе будут несчастны.

В. Г. АФАНАСЬЕВ. А не просматри
вается ли здесь национальная обособлен
ность? Как быть с любовью, наконец?

Р. Н. НИШ АНОВ. А я добавил бы, 
что если так рассуждать, то вольно или 
невольно ущемляются законные интере
сы представителей других наций.

B. А. МИХАИЛОВ. Думается, всем 
нам надо позаботиться, чтобы предста
вители всех наций и народностей были не 
обижены, чтобы они чувствовали себя 
полноправными жителями той республи
ки, в которой живут.

C. В. М АМ УНЦ. Правильно. И к ре
шению национальных проблем нужно 
подходить конкретно. К аж дая нацио
нальность имеет свою историю, свою 
культуру, обычаи, свою душу. Сегодня 
много разговоров о Нагорном Карабахе. 
Проблемы ИКАО — это синтез проблем: 
тут и социальные неурядицы, и давле
ние на национальную гордость карабах
ских армян, и пренебрежительное отно
шение к их национальному, культурному 
и духовному наследию, и та социальная 
несправедливость, которая привела в из
вестном смысле к дискриминации наше
го народа...

Уверен, если бы руководители рес
публики, союзное правительство вовремя 
вникали бы в эти проблемы, то мы бы 
сегодня не имели такого накала собы
тий. Действительно, подавляющее число 
жителей области армяне, а  язык на уров
не второстепенного. Почему? Д а пото
му, что при формировании области о на
циональном большинстве и его культуре 
«позабыли». Считаю нужным сказать: 
братство наше не утрачено. Свидетель
ством тому то, что даж е в трагические 
дни и ночи Сумгаита часть азербайджан
цев спасала своих земляков—армян. Но 
на наш взгляд, сегодняшняя структу
ра межнационального устройства устаре
ла, она привела к конфликтам. И не 
только в Карабахе, чей народ трудолю 
бив и честен.

Б. В. КРАВЦОВ. Что касается вопро
са, связанного с ИКАО, то в настоящее 
время он изучается, готовятся предложе
ния в духе известных партийно-прави
тельственных решений.

Н. А. ПОЛАЗНОВ. Мне не совсем по
нятно, когда разговор заходит об ущем
лении той или иной республики или обла
сти. Я представляю тут Российское Не
черноземье. И если говорить об ущемле
нии, то уж, наверное, никому равняться 
с нами нельзя. Мы ведь дожили до 
того, что в деревне школ нет, потому 
что нет учеников. У нас в совхозе есть 
школа, в ней два ученика первого клас
са! И  здесь уже не мелкие обиды, надо 
каким-то кардинальным образом решать 
вопрос на уровне, так  сказать, большого 
дома.

Н. В. ЛЕМ АЕВ. Как выясняется из 
этой беседы, у каждой республики свои 
заботы. Но есть и одна общая пробле
м а— надо всем лучше работать. Будем 
все лучше трудиться, будем все лучше 
ж ить—и меньше будут обостряться на
циональные вопросы. Экономика может 
быть крепче, лучше, если будут в пол
ной мере учитываться и национальные 
интересы, и общесоюзные.

Р . Н. НИШ АНОВ. Здесь больше за 
трагивались интересы национальных рес
публик, национального развития. Я ду 
маю, мы едины в том, что националь
ному развитию обеспечивает успех ин
тернациональная основа. Будут интерна
циональные связи—будет укрепление об
щей основы, будет укрепление нашего об
щего дома. Ни одна из наций, представ
ленных в Советском Союзе, не может 
обеспечить свое дальнейшее свободное 
развитие без другой.

В. А. МИХАИЛОВ. Хочу вернуться к 
изначальному моменту нашей беседы—к 
проблемам партийного руководства. Вла
димир Ильич Ленин неоднократно пре
достерегал марксистов от «национально
го мещанства». К сожалению, и сегодня 
его проявление не редкость. События во
круг ИКАО —  тому подтверждение. 
Оценка поведения многих коммунистов 
Армении и Азербайджана должна быть 
отрицательной. Ни в той, ни в другой 
республике не последовали с самого на
чала ленинскому завету — проявлять в 
острых национальных вопросах взаим
ную уступчивость и самокритичность. 
Случилось как раз наоборот: конфрон
тация, поиск того, кто больше виноват. 
В ходу выражение: я  прежде всего пред
ставитель той или иной нации, а потом 
уже коммунист. С таким немарксист
ским мировоззрением нельзя называться 
коммунистом и решать сложнейшие во
просы межнациональных отношений.

В. Г. АФ АНАСЬЕВ. Полагаю , что так 
дум аю т все присутствующие. Уверен, что 
эта беседа окажется полезной. Правда, 
мы коснулись не всех вопросов, которые 
обозначили для обсуждения. Что ж, ос
тавим для других встреч.

Сфера межнациональных отношений 
настолько сложна, что, углубляясь в нее, 
мы постоянно находим все новые и но
вые грани: политика, социальная или 
правовая сфера, экология, демография, 
наконец культура, язык, спорт...

Как нам кажется, этот опыт довери
тельной и открытой беседы за  «круглым 
столом» о национальных проблемах по
зволит нашим читателям, ученым сде
лать заявку на участие в следующей бе
седе. Ж дем  ваших предложений, това
рищи.

Публикацию подготовили
А>. ЧЕРНЯК, 

А. ЧЕРНЕНКО.
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Новости
Успех в Кишиневе
8 Большом зале Молдав

ской филармонии и Органном 
зале Кишиневе прошли «вче
ра Государственного симфо
нического орхестра Грузии.

Зрители высоко оценили 
мастерство народного артиста 
СССР, лауреата премии име
ни Шота Руставели Джансуга 
Квхидэе, заслуженной арти
стки Грузинской ССР, лауреата 
международных конку р с о в 
Этери Анджапаридзе.

Обсуждают
онкологи

Онкологи со всей страны 
собрались в . Тбилиси, чтобы 
проанализир о а а т ь и решить 
ряд узловых вопросов, свя
занных со злокачественными 
опухолями. На открывшейся 2 
ноября Всесоюзной конфе
ренции они обсуждают совре
менные методы морфологи
ческого исследования в тео
ретической и практической он
кологии.

На конференцию, которая 
продлится два дня, специали
сты ведущих научных центров 
страны представили около 130 
докладов.

Новоселья в Карели
Еще 52 семьи выбыли из 

списка очередников на полу
чение ^жилплощади в Карели. 
Здесь а двух новых домах 
справили новоселье рабочие 
и служащие различных орга
низаций.

Новостройки в районе стали 
привычной картиной. Так, не
давно в поселке Агара еще 
в' два дома вселились труже
ники сахарного комбината.

По сообщениям норрес- 
пеидеитев «Зари Вестом » 
и ГРУЭМНФОРМе,

С Ц Е ' Н О Г Р А Ф

Степы мастерской заслуженного 
худож ника Грузинской ССР Геор
гия Гуниа сплош ь увеш аны эски
зами к оформленным им спектак
лям. Здесь мож но проследить весь 
творческий путь, пройденный ху
дожником за  25 лет. Он начал 
свою деятельность в  н ач але  60-х 
годов.

Эскизы Г. Гунна—ясные, понят
ные глазу . Тут все, до  мельчай
шей подробности, вырисовано с 
графической точностью к  архитек
тонической рациональностью . В 
оформлении доминирует конструк
ционная сценическая установка 
или пластическая деталь, в р а з 
ных картинах меняю щ ая полож е
ние и приним аю щ ая нужную  см ы 
словую нагрузку. Скупо подобран
ные, условно обобщенные, полу- 
абстрагированны е сценографиче
ские ф рагм енты  ассоциативно ука
зы ваю т на время действия, стиль 
н содерж ание драм атического про
изведения.

образие индивидуального почерка 
Г. Гуниа, сила воздействия его 
художественны х произведений, ко
торые уже зан яли  достойное ме
сто среди лучших работ мастеров 
грузинского театрально-декораци
онного искусства.

Кетеваи КИ НЦУРАШ ВИЛИ, 
кандидат искусствоведения.

Й Н а  С И
художн

1 и м к а х: в мастер
ской худож ника; эскизы декора
ции. костюмов.

Фот-т Валерия А табекова.

В силу эаверш еяностя и уравно
вешенности композиции каж дого 
эскиза создается спокойное, чаш е 
всего величавое впечатление. Вме
сте с тем все эскизы драм атиче
ски активны, они содерж ат вну
треннюю напряж енность, опреде
ленную готовность к действию. 
Спектакль, оформленный Г. Гуниа. 
начинает ж ить только при у ч а
стии декорации,чочень часто опре
деляющ ей весь ход , ооразное я 
смысловое реш ение постановки.

Каждый спектакль реш ается ху
дожником по-разном у. соответст
венно духу и назначению  самого 
сценического произведения. Но во 
всех работах  очевидна склонность 
к классической завершенности, 
уравновешенности, монументально
му решению. Именно в этом  свое-

В КОНЦЕРТНЫХ ЗАЛАХ

ВДОХНОВЕННЫЙ МИР ЗВУКОВ
Елена Образцова и Важа Чачваа 

уелаиают нас •  волшебный звуковой 
мир, просто и непринужденно знако
мят с живыми обрезами, и они зримо 
предстают парад азором. Многолик и 
сложен этот мир; в нем. — страдания 
и надежды, горечь разлуки и радость 
встречи, в нем —  сема жизнь.

Прославлению высшей красоты слу
жит творчество Е. Образцовой, и в 
•том мы в который раз убедились, по
бывав на ее камерном концерте, со
стоявшемся в Большом зале Тбилис
ской государственной консерватории.

.-Ощущение радости воцаряется а 
зале с первых же звуков. За роялем 
В. Чачава создает то единственное на
строение, атмосферу возвышенности, 
в которой пребывает слушатель в те
чение нескольких часов, отрешма- 

фшись от земных сует. Фортепианные 
прелюдии н лостлюдии В. Чачава — 
это целая гамма глубинных чувств, 
обогащающих вокальную палитру Об
разцовой.

Е . Образцова поет, можно сказать, 
все. В ев обширном оперном, ка
мерном репертуаре предстают раз
личные музыкальные эпохи, стили, на
правления. И каждая из программ 
продумана до мельчайших деталей, а 
каждой—своя сквозная драматургия, 
свои умиротворенные островки и 
эмоциональные пики.

Чайковский и Рахманинов прозву
чали в камерном концерте, и а рас
положении, сопоставлении романсов 
была своя внутренняя логика, совер
шенное владение формой. Потому и 
были восприняты вокальные миниа
тюры как целостный, выстроенный 
цикл, в котором господствовал еди
ный принцип; воссоздать во всем

богатстве духовный облик любимых 
героев —  людей, сколь земных, столь 
и возвышенных. Закономерность про
явилась и в другом: в соединении 
в одном концерте двух художников, 
близких друг другу своими порыва
ми и страстями.

Чайковский и Рахманинов раскры
лись перед нами в этот вечер; Чай
ковский— со своей трепетной нежно
стью (в романсах «Нам звезды крот
кие сияли», «То было раннею вес
ною»), недосказанностью чувств — 
(«Средь шумного бала»), горечью оди
ночества —  («Ночь», «Закатилось сол
нце»), Рахманинов с его светлой пе
чалью («О, не грустив, «Не пой, кра
савица») и влюбленностью в русский 
пейзаж.

Художественная чуткость, позволя
ющая смело и свободно пользовать
ся темповыми отклонениями, богатый, 
тончайший оттенками звук шедро 
дарованы Елене Образцовой.

Сколько сочных красок, бытовых 
штрихов было в пении Е. Образцо
вой! Она лепила все образы изящ
ной рукой истинного мастера, пре
дельно сохраняя чувство меры и вку
са. Она предстала в этот вечер перед 
слушателем в образе разных героинь, 
в том числе и в образе русской де
вушки, с ее горестной повестью о не
радостной жизни, с ее верой а мечту 
в драматических вокальных миниатю
рах «Я ли в поле да ие травушке», 
«Полюбила я на печаль свою».

Именно благодаря своему вкусу 
придала Е. Образцова поэтичность 
бытовым формам и жанрам, с без
упречным тактом спев «Темно-виш
невую шаль», «Я помню вальса звук

прелестный», да и другие старинные 
русские романсы.

Е. Образцова и Чачава, допол
нив, взаимообогатйЙй'чдруг друга.

А  через день в Тбилисском акаде
мическом театре оперы и балета 
им. 3. Палиашвили, выступив с сим
фоническим оркестром театра под 
управлением А. Жюрайтиса, предста
ла нам другая Е. Образцова. Другая 
и все та же — певица большого твор
ческого диапазона, масштабная, темпе
раментная. Ее оперные героини — це
льные, страстные натуры, живут бур
ной, полнокровной жизнью, чувства 
их накалены до предела.

«Слезы Шарлотты» из «Вертера» 
Массив, ариозо Лауретты из «Джан
ни Скиккн» Пуччини, ария принцес
сы из оперы Чилеа «Андриенна Ле- 
куврер» и особенно спетая на «бис» 
ария Сантуццы из «Сельской чести» 
явились теми взлетами, после кото
рых захотелось, не расплескав, унести 
с собой красоту, которую певица по
дарила слушателю.

И так же надолго останется я памя
ти сцена из «Пиковой дамы» Чайков
ского. Превосходная актриса, Е. Об
разцова без привычного оперного 
антуража, с невидимыми партнерами 
и театральными аксесуарами сыгра
ла эту сцену Графини сильно, на од
ном дыхании.

Дирижерское искусство и мастер
ство А. Жюрайтиса в этом сложном 
эпизоде углубили образ, созданный 
певицей.

Единым творческим порывом хоте
лось бы назвать два концерта Елены 
Образцовой в Тбилиси.

Мира ПИЧХАДЗЕ.

КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

« О Л И В Е Т Т И »  В Т Б И Л И С И
Первое а нашей республике 

рекламное а н е ш неэкономи
ческое агентство при Торгово- 
промышленной палата Груэмн- 
«кой ССР отметило свой де
бют, организовав выставку пер
сональных компьютеров из
вестной итальянской фирмы 
«Олиаетти». Это самая круп
нея в области производства 
информационной техники ком
пания не только в Италии, но 
н во всем мире. Тбилисцы 
взялись рекламировать ее 
продукцию неспроста.

По этому поводу предста
витель итальянской фирмы 
Франческо Тарелло сказал:

— Мы много лет плодотвор
но сотрудничаем с вашей 
страной, а теперь хотим нала
дить прямые контакты с Гру
зией. Наш постоянный пред
ставитель находится в коопе
ративном бюро информацион
но - интеллектуальных услуг 
«Тавази», .созданном при Гру
зинском фонде культуры.

С помощью нового реклам
ного агентства мы надеемся 
расширить деловые связи со 
всеми, кому необходима ком
пьютерная техника как в об
ласти информатики, так и гра
ничащих с ней отраслях. Мы

предла г а е м  им печатающие 
устройства, мини-компьютеры, 
оборудование для автоматиза
ции конторских работ и бан
ковских операций.

Нашей фирме принадлежит 
первенство по выпуску элек
тронных печата ю щ и х уст
ройств, совершенных систем 
видеозаписи. Что же касается 
производс т в а персональных 
компьютеров, экспонируемых 
сейчас в Тбилиси, мы занима
ем первое место в Италии и 
второе — в Европе. В прош
лом году линия по производ
ству персональных компьюте

ров была нами полностью об
новлена, что позволило нала
дить выпуск новинок для при
менения в сложных системных 
сетях. Их отличает большая 
емкость памяти, и, что особен
но важно, при необходимости 
они могут работать на рус
ском, грузинском и других 
языках.

В заключение хочу побла
годарить тбилисцев за рекла
му изделий с маркой «Оли
ветти», которые, я уверен, по
лучат грузинскую прописку.

Нино ДЖАКЕЛИ,

•  СПОРТ

К У Б О К -
У БОРЦОВ ГРУЗИИ

Победой команды Грузин за
вершился розыгрыш Кубка 
СССР по вольной борьбе во 
Дворце спорта Новолипецкого 
металлургического комбината 
в Липецке. В соревнованиях 
участвовали сильнейшие спорт
смены — чемпионы мира, Ев
ропы, победители многих ме
ждународных турниров.

По оценкам специалистов, 
соревнования отличали высо
кий накал борьбы н атмосфе
ра, в полной мере раскрываю
щая мастерство и талант
спортсменов.

На втором месте —  сборная 
РСФСР, на третьем — Украи
ны.

РАЗРЫВ СОКРАТИЛСЯ
Пятнадцатая партия матча 

на первенство мира по шах
матам завершилась победой 
Наны Иоселиани. Майя Чибур- 
данидзе, не возобновляя игры, 
признала себя побежденной.

Счет в матче стал 8 :7  в 
пользу чемпионки мира, ко
торая досрочно обеспечила 
себе в пятый раз этот высо
кий титул. Но для окончатель
ной победы в матче ей не
обходимо набрать еще мини
мум пол-очка.

Заключител ь н а я, шестна
дцатая партия по регламенту 
должна состояться сегодня. 
Белыми будет играть Нана 
Иоселиани.

В первом матче— неудача
Вчера на площадке Дворца 

баскетбола в парке им. Киро
ва состоялся матч в рамках 
розыгрыша Кубка Корача. Тби
лисские динамовцы принима
ли греческий клуб «Олимпиа- 
кос». С первых же минут ста
ло ясно, что соперник у  гру
зинских баскетболистов очень 
серьезный. Гости сразу же за
хватили игровую инициативу, 
демонстрируя наряду с кол
лективными действиями высо
кое индивидуальное мастер
ство. Особенно выделялся в 
греческой команде десятый 
номер, американец Скар. Во 
многом благодаря усилиям 
этого темнокожего атлета го
сти сразу же повели в счете. 
Тбилисцы, ■ составе которых, 
кстати, вновь появился Генна
дий Капустин, предпринимали 
отчаянные попытки перело
мить ход поединка, но проти
вопоставить что-либо сопер
никам они так и не сумели.

В итоге победили греческие 
спортсмены — 97 : 75. Ответ
ный- матч динамовцы проведут 
в гостях 9 ноября.

•  НАШИ ИНТЕРВЬЮ

РЕШАТЬ -  ТРУДОВОМУ
К О Л Л Е К Т И В У

В Тбилиси начала свою работу Всесоюзная иаучио-прак- 
тическая конференция по проблемам самоуправления в тру
довых коллективах. Она обсуждает самые разные аспекты 
этих проблем: самоуправление и хозрасчет, правовое обе
спечение самоуправления, взаимодействие коллектива м ад
министрации предприятия, развитие демократических основ 
управления я различных регионах страны. Конференция 
такого уровня, посвященная проблемам самоуправления, 
проводится в стране впервые. Каковы жа ее основные за
дачи!

Евгений АНТОСЕНКОВ, 
директор Научно-исследова
тельского института труда Гос

комтруда СССР:
— Сегодня ясно: только что 

народившиеся советы трудо
вых коллективов начали про
буксовывать. Чтобы не дискре
дитировать этого движения, 
мы должны, не откладывая, 
разобраться, что же мешает 
его развитию? Сегодняшнюю 
ситуацию я себе представляю 
таким образом: мы провозгла
шаем очень важные и нуж
ные идеи, а когда начинаем 
внедрять их в практику, дела
ем это лишь на организацион
ном уровне; я бы сказал так; 
«количественный» подход не 
подкрепляем качественными 
измерениями. Сегодня в стра
не 140 тысяч советов трудо
вых коллективов. Однако оп
росы, проведенные работни
ками нашего института в са
мых разных регионах, пока
зывают, что абсолютное боль
шинство членов трудовых кол
лективов не видят роли своих 
СТК. Из опрошенных рабочих 
предприятий Москвы, напри
мер. 65 процентов считают, 
что совет не выражает их ин
тересов в области производ
ства, 71 процент рабочих от
ветили, что не видят роли СТК 
в решении социальных вопро
сов, 70 процентов опрошенных 
неудовлетворительно оценива
ют роль СТК в выработке 
кадровой политики.

Таковы данные социологи
ческих исследований. Каков 
же взгляд на эти проблемы 
изнутри, из самого коллекти
ва?

Владимир СЕРГИЕНКОВ, 
председатель СТК Ленинград
ского грузового автотранспорт

ного предприятия И* 71:
— Я считаю, что развитию 

самоуправления мы до сих 
пор удаляем мало внимания. 
Прежде всего мало интерес
ных и полезных, запоминаю
щихся выступлений в газетах, 
на радио, телевидении. Скла
дывается впечатление, что мы 
недооцениваем эти проблемы. 
И еще, как мне кажется, пас
сивность совета заложена уже 
в Законе о государственном 
предприятии: все-таки он
предусматривает не так уж
много реальной власти для 
совета. Нашему совету скоро 
исполнится три года, он вы
рос из советов бригад. Глав
ная трудность на пути его
развития? Расшевелить людей, 
вывести их из состояния пас
сивности.

Каким же образом?
Сергей ШКУРКО, 

директор Научного центра 
ВЦСПС:

— Главное — это Создание 
условий, без которых само
управление не может разви
ваться. Задумаемся: коллек
тивное самоуправление на 
государственном предприя
тии. Вот вам основное проти
воречие —■ между формой 
собственности и формой ре
ализации собственности, ко
торое вряд ли может быть 
устранено одними лишь инст
рукциями. Значит, может быть 
лишь два выхода: либо воз
врат к старому —  на путь 
централизации, либо преоб
разовать форму собственно
сти — в коллективную. Сло
вом, нужно единство.

Отношение участников кон

ференции к самоуправлению 
однозначно: оно нуждается в 
развитии. Но как, в какую сто
рону вести это развитие?

Валерий ЧЕВАЧИН,
председатель Госкомтруда 

Латвийской ССР:
— Сейчас а развитии СТК 

прослеживаются две крайно
сти. С одной стороны, есть 
серьезная опасность опош
лить саму идею путем излиш
ней заорганизованное™. Мы 
начинаем снабжать советы
рекомендациями, сортируем 
представительство в СТК — 
то есть по-прежнему пыта
емся движение уложить в 
«прокрустово ложе», как уже 
бывало не раз в нашей исто
рии. С другой стороны, кое- 
кто впадает в эйфорию: раз
есть СТК, то, вроде бы, авто
матически Даны гаран ти н  
справедливости.

И еще один момент. У нас 
в республике все шире ут
верждается мысль, что само
стоятельности отде я в н о г о  
коллектива ие существует баз 
территориальной самостоя
тельности. Ведомства по-преж
нему распоряжаются, как хо
тят. В Прибалтике нарастает 
общественный протест против 
этого. Пора уже понять, что 
всеохватывающий централизм 
наносит урон разумному цен
трализму.

Прошло два дня работы 
конференции. Сегодня оне 
завершается.

Даяид ДЗНЕЛАДЗЕ, 
директор Грузинского филиа

ла НИИ труда Госкомтруда 
СССР;

— Считаю, что первая кон
ференция по проблемам са
моуправления не пройдет 
для нас бесследно — обога
тит участников и опытом прак
тической деятельности СТК. 
и свежими взглядами, новыми 
идеями. А рекомендации кон- 
ференцик, другие ее итого
вые документы станут. <■ види
мо, базой для дальнейшего 
творческого их развития.

Записала 
Галина ПЕТРИАШВИЛИ.

ПОРЯДОК ВОКРУГ НАС

ИСПРАВЛЕНИЮ... НЕ ВЕРИТЬ
В день,, когда мы вместе с работниками Кировского рай

онного комитета народного контроля проводили рейд по 
проверке соблюдения трудовой дисциплины на Тбилисском 
заводе резинотехнических и химических изделий, е район
ном комитете НК рассматривались результаты другого рейда, 
проведенного несколько дней назад.

Руководители только что 
названного предприятия тоже 
должны были отчитываться, 
сообщать о том, что сделано 
для устранения выявленных в 
ходе предыдущей проверки 
нарушений. Но новый рейд 
выявил новые цепочки, запла
нированных, если так мож
но сказать, нарушений.

— В цехе поврежден пресс, 
из-за чего у меня утром не 
было работы. Я сообщил об 
этом начальнику цеха. Что 
мне оставалось делать — 
бездействовать на работе или 
пойти и что-то полезное сде
лать дома, ведь у меня семья? 
И я ушла, — так объяснила 
позже свое отсутствие прес
совщица пластмассового цеха 
Д . Мирзаханян.

А  вот слова главного инже
нера завода Т. Квернадэе:

— Из-за неисправностей 
оборудования порой трудно 
выполнять план. Между тем 
слесари А. Мелкоян и А. Си- 
ухин, в обязанности которых 
входит устранять эти неис
правности, опаздывают на ра
боту. На 45 минут опоздал и 
начальник механического це
ха М. Горисели, вовремя не 
явились на работу и другие 
работники возглавляемого им 
производства.

служебным делам на других 
предприятиях или в учрежде
ниях. Однако документально
го подтверждения тому мы 
нигде не обнаружили, так как 
в специальном журнале запи
сей по этому поводу не ока
залось.

Мало констатировать факт. 
Тем более, что он не в но
винку. Уже не о факт», а о 
явлении надо говорить. Ведь 
в день рейда на работу опоз
дали 26 человек, а семеро и 
вовсе не пришли. Отсутство
вали на своих местах семь 
работников дирекции. По ка
ким причинам? Нам дали 
справку насчет всех сразу: с 
утре, мол, они находятся по

Понимаем, что причины 
опоздания могут быть раз
ные. И как объективную при
няли низкий уровень транс
портного обслуживания. Об 
этом с .тревогой говорил нем 
председатель профкома Г. Бо- 
чоришвили. Так не должна ли 
администрация предприятия — 
а оно, действительно, в отда
лении от транспортной, маги
страли — позаботиться о кур
сировании служебного авто
буса?

Но вот на час и более опо
здали О. Тотладзе, Г. Цанди- 
швили, А . Шивцов, Г. Гига- 
швили, И. Ованесяи. Неужели 
и тут виноват только город
ской транспорт?

Нельзя сказать, что на заво
де не замечают нарушений 
дисциплины. За прошедшие 
месяцы года одиннадцати ра
ботникам объявлены выгово
ры, один человек получил 
строгий выговор, двое уволе
ны. И это —  именно за нару
шения трудовой дисциплины. 
Но сопоставим данные: за
восемь месяцев на заводе за
фиксировали лишь 51 случай 
опоздания и 199 случаев про
гулов, а в ходе нашего рейда 
было 26 опозданий, 14 чело
век вовсе отсутствовали на 
работе.

Начальник отдела кадро» 
Ц. Мурванидзе со всей ответ
ственностью утверждает, что 
хорошо служит укреплению 
дисциплины введенная на за
воде система пропусков. Мы 
Поинтересовались, каким об> 
разом это происходит, и в 
ответ поручили «убедитель
ную» информацию: в день, 
предшествовавший проверке. 
67 работников покинули пред
приятие, не сочтя нужным 
взять свои пропуска. А  на 
следующий день они и еще 
одиннадцать человек спокой
но прошли через проходную 
без соответствующего доку
мента.

...На заседании районного 
комитета народного контроля, 
которое состоялось в день 
рейда, обсуждались и эти 
совсем свежие факты. Нели
цеприятный был разговор. 3» 
то, что директор завода Г. Уп- 
лисашвили не принял долж
ных мер по укреплению тру- 

. довой дисциплины и ослабил 
контроль за деятельностью 
работников предприятия, ему 
было поставлено на вид. На
чальнику отдела ка д  р о в 
Ц. Мураанмдзе объявлен вы
говор.

Соответствующие меры бы
ли приняты и на заводе. Че
тыре сотрудника лишились 
части премии, семь работни
ков получили выговоры, трем— 
объявлены строгие выговоры. 
Надо полагать, этим работа 
по укреплению дисциплины 
на заводе не завершится.

Эрваид ДЖИОЕВ, 
Тенгиз ПАТАРАЯ, 

Владимир 
СИМОНИШВИЛИ. 

инспекторы Комитете на
родного контроля Грузин
ской ССР.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 3 ноября
МОСКВА

ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.
7.30 — «120 м инут». 0.3$ — А. Зу
рабов «М онолог К ам о». Телевизи
онный ф и льм -сп ектакль. 1-я серия.
10.45 — Ф естиваль детской песни 
я г. Зел ен а  Гуря. 11.55 — В мире 
ж ияотиы х. 16.45 — Д окументальный 
ф ильм  «Д айте работу  лазеру!».
17.05 — М узы кальн ая  сокровищ ни
ц а . Г. Свиридов — «П атетическая 
оратория для  еолистоя, хора я ор
кестра н а  слова В. М аяковского».
17.45 —■ «Возникший н а  рассвете». 
Д окум ентальны й телеф ильм  об 
историчес к о м  прош лом Киева. 
18.15 — « ...Д о  ш естнадцати  и стар
ш е» . 10.00 — Курсом XIX парткон

ф еренции. Отчеты и выборы. Пе
редача 2-я. Ю.45 -  Сегодня в ми
ре. 20.05 — Человек к  закон . ч20.35— 
Телевизионный фильм-спектакль 
«М оиолог К ам о». 2-я серия. 22.00— 
Время. 22.40, — П рож ектор пере
стройки. 22.50 — Песня-88. 00.35 -  
С егодня в мире.

ПО ВТО РО Й  ПРОГРАМ М Е. 
9.15, 9.55 — Научно-популярные
фильмы. 9.35, 10.45 — О круж аю 
щий нас мир. 2-й класс. 10.10.
12.05 — Испанский язы к. 11.05 — 
Учащ имся СПТУ. О бщ ая биоло
гия. 11.35. 12.35 — Биология. 7-й 
класс. 13.05 — «С видание н а  М леч
ном П ути». Х удожественны й фильм.
14.30 — Взрослые и дети . Д оку
м ентальны е телеф ильм ы . 15.15 — 
Д невной сеанс повторного теле
фильма. «М уж ество». 7-я серия. 
19.10 — Сельский час. 20.10—«Вьет
нам . Год Д р ак о н а» . Д окум енталь
ный телеф и льм . 21.15 — Л ауреаты  
М еж дународного конкурса им.

П. И. Чайковского. Н. Трулль 
22 .40 -(ф ортепьяно). 22.00— Время. 22.40— 

П рож ектор перестройки. 22.50 — 
«таинственны й узник». Художеет-узник»
венный фильм. 00.30 — Фигурное 
квтяние. Парное катание. П роиз
вольная  программа.

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.

12.40 — Грузинский докум ен таль
ный телефильм «Горячие канику
л ы » . 13.00 — Д о к у м е н т а л ь н ы й  
ф ильм. 13.45 — Д ля  ш кольников. 
Биология. 14.15 — Атлетизм. 14.45— 
Д л я  абитуриентов. Химия. 15.15 — 
Информационный выпуск (н а  рус
ском язы ке). 15.25 — Д л я  абиту
риентов. Грузинский язы к и лите
р атура  (анализ домаш них зад а 
н ий ). 15.50 — Художественный
ф ильм «Синяя тетрад ь* . 17.20 — 
Д л я  школьников. Концерт. 17.55 —

Д иалог на политическую тему.
18.30 — Футбол. Чемпионат СССР: 
«Динамо» (Тбилиси) — «Торпедо* 
(М осква). С Тбилисского стадиона 
«Динамо» им. В. И. Ленина. 20.15— 
Моамбе. 20.45 — Концерт. 21.10 — 
XIX Всесоюзная партконференция. 
Реализм перестройки. Ш кола и пе
рестройка. 22.00 — Время. 22.40 — 
Прожектор перестройки (М ). 22.50— 
спортивная программа.

РАДИО

п о  ВТОРОЙ п р о г р а м м е ^
17.35 — програм м а мультфильмов.
18.00 — Учительский час. Русский 
язы к. 18.30 -  ВЛКСМ  -  70 лет. 
Многосерийный художественны й те
лефильм. «Рож денная револю цией». 
5-я серия. 20.15 — М оамбе. 20.45 -  
М ногосерийный худож ественны й 

телефильм. «Р ож ден ная  револю ци
ей». 6-я серия.

на 3 ноября
п о  п е р в о й  п р о г р а м м е .

5.04, 11.00. 19.30 и 23.55 — Послед
ние известия. 6.30 — Сельское ут
ро. Программа для  тружеников 
села. 7.04. 9.00. 16.00, 20 00, 23.00 и 
00.50 — Последние известия (М ).
7.40 — Ради огазета «Пионер Гру
зи и» . 8.15 и 12.15 — Час пик. Ии-, 
ф ормационно-музы каль м а я  про
грам м а. 9.25 я 9.37 — Обзор рес
публиканских газет. 11.15 — Про
грам м а «Н аука и технический про
гресс». 11.35— Песни о Грузин.
12.00 — Обзор и передовая статья
«П равды » на грузинском языке. 
13.01 — Время, события, лю ди (М ).
13.40 — Л итературны е чтения. «Ви
тязь  в тигровой ш куре». 13.57 — 
Поет Государственная заслуж енная 
кап ела  ГССР. 14.15 — П роизведе
ния Н. Р акова. 15.00 — П риглаш а

ют радиостудии страны . (М ). 15.40— 
«Передовики перестройки». Радио- 
рассказ (М ). 16.30 — Рабочее дви
ж ение: информации и коммента
рий (М ). 17.00 — Сегодня... П ря
мой эфир. И нф ормационная про
грамм а из телетайпного зала.
17.35 — Учащ имся. Радиопостанов
ка «Зурня». 18.00 — Радиослуш а
телям  отвечаю т меж дународные 
обозреватели. 18.15 — Концерт 
Э. Д жони. 18.30 — Республикан
ские известия на русском язы ке.
18.45 — Камерные произведения 
А. Кюи. 19.00 — Письма о пере
стройке. Адреса перестройки. 19.15— 
Городские напевы. 19.30 — Чем
пионат СССР по футболу: «Д ина
мо» (Тбилиси) — «Торпедо* (М о
сква). 2-й тайм. 20.16 — Концерт 
из произведений Д . Ш остаковича.
21.00 — Вечерняя сказка . 21.15 — 
Произведения Ф. М ендельсона.
22.30 — Информационный выпуск.
23.30 — Поет Т. Гвердцш ели,

ПОГОДА

на 4 и 5 ноября

западны й, 9—14 метров в секун
ду, н а  окраинах города 17—22 мет
ра в секунду. Температура возду
ха д .154 -17  градусов.

Ь ЗАПАДНОЙ ГРУ ЗИ И  ож ида
ется облачность, дож ди , в высо
когорных районах снег, ветер за 
падный, 8—8 метров в секунду.
Температура в н и з и н а х :  ночью 
4 .6  4.11 градусов, днем  4-11 4-18 
градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  — Пе
ременная облачность, местами 
дож ди , в высокогорных районах 
снег, ветер западны й. 9—14, ме
стами 15—20 м етров в секунду. 
Температура н а  р а в н и н а х :  
ночью ,4 - 4  4 -9  градусов, днем
4 .1 2  4_17 градусов.

В ТБИ Л И С И  3 ноября — облач
но, слабый дож дь, ветер северо

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42.
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